
Пираты 
зачастили 
в кинотеатры
Число нелегальных копий 
фильмов и их просмотров 
продолжает расти

В 2018 году рунет может поста-
вить рекорд по количеству прос-
мотров пиратских фильмов, про-
гнозирует компания Group-IB. По 
ее данным, пираты резко повыси-
ли эффективность работы: только 
за девять месяцев 2018 года в ру-
нете вышло больше экранных ко-
пий фильмов, чем за 2016 и 2017 
годы вместе взятые. Доходы это-
го рынка достигли $85 млн в год 
и продолжают расти.

За девять месяцев 2018 года рос-
сийские пираты сняли экранные ко-
пии с 280 фильмов — примерно 80% 
из всех вышедших в прокат, гово-
рится в исследовании Group-IB (есть 
у 

”
Ъ“). Количество таких копий рез-

ко растет. В 2017 году в российский 
прокат вышло 477 фильмов, из ко-
торых с 211 пираты сняли копии. 
Это в шесть раз больше, чем в 2016-
м, когда за весь год «экранок» было 
всего 33. Рост выручки видеопира-
тов в России за 2017 год Group-IB оце-
нивает в 21%, до $85 млн.

Если в 2017 году число просмо-
тров пиратских фильмов в рунете 
могло составить примерно 110 млн, 
то в 2018-м оно достигнет нового ре-
кордного уровня, уверен руководи-
тель департамента защиты интел-
лектуальной собственности Group-
IB Андрей Бусаргин. Главным трен-
дом он называет технологическое 
оснащение пиратов, которые те-
перь используют сети доставки кон-
тента CDN, существенно снижаю-
щие порог входа на рынок. Монети-
зация пиратства зависит от реклам-
ного трафика, более 75% которого 
приходится на поисковые системы, 
считает Group-IB. Суммарный объ-
ем трафика видеопиратов за 2017 
год вырос на 12%, а количество за-
просов российских пользователей 
на бесплатный просмотр фильмов 
и сериалов в поисковиках состави-
ло почти 10 млрд.

Главными рекламодателями пи-
ратов исследователи называют он-
лайн-казино и игровые сайты. Сред-
ний заработок пиратов за 1 тыс. прос-
мотров составляет $3, то есть средне-
месячный доход крупных пиратских 
площадок может достигать $10 тыс.
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Легенда о шпиле
Мотивы поездки в Солсбери подозреваемых по «делу Скрипаля» не убедили Запад

Интервью Александра 
Петрова и Руслана Боши-
рова, подозреваемых 
британскими властями 
в отравлении экс-сотруд-
ника ГРУ Сергея Скрипа-
ля и его дочери, не при-
вело к снижению уровня 
конфронтации между Рос-
сией и Западом. Версию 
о том, что мужчины посе-
тили Солсбери с туристи-
ческими целями, в офисе 
премьера Великобри-
тании назвали «оскор-
блением по отношению 
к умственным способно-
стям общественности». 
А в Конгрессе США при-
нялись с еще большим 
 рвением обсуждать пу-
ти ужесточения санкцион-
ного давления на Россию 
(см. также стр. 8), упомя-
нув в том числе о «второй 
волне чрезвычайно жест-
ких санкций», связанных 
с «делом Скрипаля»,— они 
могут быть введены уже 
в ноябре.

С туристическими 
целями
Интервью Александра Пет-
рова и Руслана Боширова 
вышло на телеканале RT на 
следующий день после того, 
как президент РФ Владимир 
Путин рассказал: «Мы, ко-
нечно, посмотрели, что это 
за люди, и знаем, кто они та-
кие». И выразил пожелание: 
«Пускай они придут куда-ни-
будь в средства массовой ин-
формации». Вскоре господа 
Петров и Боширов позвони-
ли по мобильному телефону 
главному редактору RT Мар-
гарите Симоньян и догово-
рились об интервью.

Мужчины назвали себя 
предпринимателями «сред-
ней руки» и рассказали, что 
ездили в Лондон, чтобы «ото-
рваться», а в Солсбери — 
чтобы посмотреть на мест-
ный собор с высоким шпи-
лем и старинными часами. 
Руслан Боширов пояснил, 
что в планах была поездка 
в Солсбери «одним днем», но 
3 марта, когда друзья прибы-
ли туда первый раз, «в городе 
был снежный коллапс». Из-за 
того что Солсбери, по словам 
Александра Петрова, «был 
в полной жиже», их «хвати-
ло всего на полчаса» и досто-
примечательности они по-
смотреть не смогли. Имен-
но поэтому мужчины верну-
лись в Солсбери на следую-
щий день. Они не исключа-
ют, что проходили мимо до-
ма Скрипалей, поскольку, по 
их словам, не знают, где на-
ходится этот дом. Мужчины 
заверили, что не работают 
в ГРУ и никого не отравляли. 
Предположения британских 
властей о том, что у них бы-
ло с собой отравляющее ве-
щество в флакончике из-под 
духов Nina Ricci, Александр 
Петров назвал «бредом».

Показания россиян убе-
дили далеко не всех. В СМИ 
и соцсетях были названы 
многие оставшиеся к ним во-
просы. Так, если Александр 
Петров и Руслан Боширов — 
ненастоящие имена, как ут-
верждает британская проку-
ратура, то почему мужчины, 
которые это опровергают, 
не показали на телекамеру 
свои российские паспорта?

мировая 
политика — с5

Патогенная инженерия 
Экспорт пшеницы можно будет регулировать 
с помощью проверок

Чиновники, видимо, нашли способ гиб-
ко регулировать объемы экспорта зер-
на — не вводя пошлину. Россельхоз-
надзор стал уведомлять экспортеров 
о предстоящих проверках качества пше-
ницы по новым параметрам. Общая не-
определенность требований позволяет 
заблокировать любые партии, предназ-
наченные, в частности, для Египта, что 
может быть актуально в условиях неяс-
ных перспектив насыщения внутреннего 
рынка. В Россельхознадзоре уверяют, 
что более строгий контроль ведомства 
лишь избавит экспортеров от претензий 
покупателей.

О необходимости проверок пшеницы на 
ряд патогенов (к примеру, фузариоз колоса 
и офиоболезная корневая гниль) для поста-
вок в несколько стран директор ростовско-
го референтного центра Россельхознадзора 
Юрий Река уведомил экспортеров 12 сентя-
бря. В числе стран — крупнейший в этом се-
зоне импортер российского зерна Египет, 
а также третий по объемам покупатель Вь-
етнам, следует из письма чиновника (копия 
документа есть у 

”
Ъ“). В предыдущих сезонах 

такие уведомления не рассылались, утвер-
ждают два экспортера и источник в отрасли. 
Гендиректор Agrozan Commodities DMCC Са-
бина Содикова говорит, что сами экспорте-
ры прежде не проверяли пшеницу на ука-
занные патогены, потому что таких требова-
ний со стороны того же Египта не предъявля-
лось. В Россельхознадзоре сообщили, что да-
ли управлениям и подведомственным учре-
ждениям указание усилить контроль за фи-
тосанитарным состоянием экспортных пар-
тий зерна в связи с неблагоприятными по-
годными условиями в ряде регионов, а так-
же из-за поступивших сообщений о несоот-
ветствии партий зерна требованиям Индо-
незии и Вьетнама.

• С начала сезона по 6 сентября Россия уве-
личила экспорт зерна на 40,1%, до 11,27 млн 
тонн год к году, сообщал Минсельхоз. Постав-
ки пшеницы выросли в 1,6 раза до 9,47 млн 
тонн. Египет, по данным Федерального цен-
тра безопасности и качества зерна, заку-
пил 1,5 млн тонн зерна. На долю Вьетнама 
 пришлось 778 тыс. тонн.
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Территория  
опережающих выборов
Как врио главы Приморья Андрея Тарасенко 
подготовили ко второму туру

Приморcкий край стал одним из четырех 
регионов, в котором 9 сентября не уда-
лось с первой попытки избрать губерна-
тора. Врио главы Андрей Тарасенко не 
смог набрать более 50% голосов избира-
телей и вместе с депутатом заксобрания 
от КПРФ Андреем Ищенко 16 сентября 
примет участие во втором туре выборов. 
Поддержка президента Владимира Пу-
тина после первого тура, отсутствие кон-
солидации в стане оппозиции не остав-
ляют сомнений в исходе голосования, 
считают эксперты.

Второй тур выборов губернатора При-
морья крайизбирком назначил на 16 сентя-
бря, тогда как в остальных трех регионах, 
где губернаторов не избрали в первом туре, 
он пройдет 23 сентября. «Закон позволяет, 
но мы все понимаем, это сделано специаль-
но, чтобы не дать нашему кандидату прове-
сти кампанию. Даже Памфилова (глава Цен-
тризбиркома.— 

”
Ъ“) рекомендовала 23 сен-

тября»,— возмутился член фракции КПРФ 
в заксобрании Приморья Артем Самсонов.

После первого тура врио главы Андрей Та-
расенко получил поддержку на самом высо-
ком уровне. «Знаю, что у вас второй тур пред-
стоит. Все, думаю, будет в порядке»,— ободрил 
его Владимир Путин на полях Восточного эко-
номического форума во Владивостоке. После 
встречи с президентом 11 сентября, на кото-
рой обсуждались социально-экономические 
вопросы, Андрей Тарасенко сообщил, что «раз-
говаривал» с Владимиром Путиным о пробле-
ме замены авиакомпании «Аэрофлот» на «Рос-
сию» на рейсах Москва—Владивосток. «Этого 
не произойдет. 

”
Аэрофлот“ останется в При-

морье, а билеты станут доступнее»,— объявил 
врио главы, подчеркнув, что «мало кто верил, 
что удастся договориться об этом». «Мы рабо-
тали над решением этой проблемы почти кру-
глосуточно»,— отметил господин Тарасенко, 
а «самым главным» назвал уже принятое реше-
ние «применять субсидированные тарифы на 
дальневосточных маршрутах не несколько ме-
сяцев в году, а весь год».
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Переговоры между министрами энергетики России и США 
Александром Новаком и Риком Перри завершились фор-
мальной декларацией о намерениях продолжать диалог, 
несмотря на острейшие разногласия, в том числе по «Север-
ному потоку-2». Господин Перри подтвердил, что Вашингтон 
думает о введении санкций и против этого газопровода, 
и против энергосектора РФ в целом. По мнению экспертов, 
в нынешней конфронтации попытки содержательного диалога 
обречены на провал.

Министры энергетики России и США Александр Новак и Рик Перри 
провели 13 сентября переговоры в Москве, о возможности которых ”Ъ“ со-

общал 9 сентября. На пресс-конференции по итогам переговоров министры 
согласились, что два крупнейших производителя углеводородов должны 
сотрудничать для обеспечения мира энергией. В частности, господин Перри 
добавил, что рассчитывает на то, чтобы «с этой встречей у нас открылась 
новая глава для новых областей взаимного интереса». Но как именно 
развивать это сотрудничество, осталось неясным, поскольку по основным 
чувствительным вопросам позиции сторон диаметрально противоположны.

Например, Рик Перри подтвердил, что США против газопровода «Газ-
прома» «Северный поток-2», поскольку тот концентрирует в рамках одного 
маршрута две трети поставок российского газа в ЕС и тем 
самым вредит энергобезопасности Европы.

Подозреваемые по «делу Скрипаля» утверждают, что посетили Солсбери исключительно для того, 
чтобы увидеть достопримечательности города, в первую очередь знаменитый собор  ФОТО GETTYIMAGES.RU

Подписной  
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Цифровая экономика в РФ в последние го-
ды росла по инициативе не частного биз-
неса, а государства, которое создало для 
себя новые «фискальные» информацион-
ные системы, говорится в исследовании 
«Цифровая экономика» Института эконо-
мики роста им. П. А. Столыпина. Глава его 
набсовета бизнес-омбудсмен Борис Титов 
оценил издержки «принудительной циф-
ровизации» бизнеса за два года в 80 мл-
рд руб.— это расходы предпринимате-
лей на новые онлайн-кассы, ЕГАИС АЛКО 
и выполнение «закона Яровой». В проект-
ном офисе новой программы «Цифровая 
экономика» настаивают, что цифровиза-
ция направлена на услуги для граждан и 
бизнеса, а не на совершенствование фи-
скальных инструментов.

Исследование «Цифровая экономика» све-
ло воедино все идеи Института экономики ро-
ста им. П. А. Столыпина на тему цифровиза-
ции — в августе отдельные предложения ин-
ститута по нацпроекту «Цифровая экономи-

ка» были направлены вице-премьеру Макси-
му Акимову. Главный вывод работы, однако, 
состоит в том, что рост цифровой экономики 
в основном связан с расширением госсектора 
— созданием новых информационных и учет-
ных систем «в первую очередь в тех отраслях, 
которые относятся к зоне возможных государ-
ственных доходов». Авторы перечисляют циф-
ровизацию торговли (онлайн-кассы, ЕГАИС, 
маркировка товаров) и транспорта (ГЛОНАСС), 
подчеркивая, что бизнес был вынужден ис-
полнять требования — закупать и устанавли-
вать оборудование для сбора государством фи-
скальной информации и администрирования 
налогов. Издержки бизнеса исследование оце-
нивает за последние два года в 80 млрд руб.

При этом государство выдавливает част-
ный бизнес из цифрового сектора. На начало 
2017 года доля органов власти в уставном ка-
питале организаций сектора ИКТ (производ-
ство и торговля ИТ-оборудованием, сервисы и 
услуги, разработка ПО и цифровых товаров, те-
лекоммуникации) составляла 35%, государст-

во выступает и как один из участников цифро-
вого сектора, и как один из основных потреби-
телей. Такая цифровизация, по мнению иссле-
дователей, не создает рабочие места и не дает 
возможности развиваться новым производст-
вам и инновационному бизнесу.

По мнению Бориса Титова, из-за построе-
ния государством цифровых «фискальных» 
систем в части развития цифровой экономи-
ки РФ «сильно отстает» от стран, сопоставимых 
по уровню образования и экономического раз-
вития. По его словам, необходимо принять ме-
ры по повышению привлекательности россий-
ской юрисдикции (до сих пор крупнейшие рос-
сийские IT-компании предпочитают использо-
вать иностранные) и сделать стимулирование 
IT «умным»: обеспечить долгосрочный харак-
тер мер поддержки (в первую очередь льгот), 
стимулировать НИОКР и экспорт услуг в IT-сфе-
ре, изменив налоговое законодательство.

«В будущем хотелось бы, чтобы к внедре-
нию IT-новаций государство проводило обсу-
ждение с бизнес-сообществом и прислушива-

лось к его мнению. В то же время, пока у бизне-
са нет культуры потребления цифровых услуг, 
предприниматели не могут оценить, какие 
плюсы они получат от новых IT-решений, вне-
дренных государством»,— отмечает член экс-
пертного совета при комитете Госдумы по эко-
номполитике Ани Асланян.

В проектном офисе программы «Цифровая 
экономика» Аналитического центра при пра-
вительстве с оценкой господина Титова о за-
силии государства в цифровом секторе не со-
гласны, отмечая, что стартовавшая в 2017 году 
программа «Цифровая экономика» полностью 
учитывает мнения бизнеса. «Если же говорить 
о логике реализации плана цифровизации го-
сударства, то она сосредоточена на создании 
комплексных услуг для граждан и бизнеса, а 
не на совершенствовании фискальных инстру-
ментов и информсистем. Ставится задача ради-
кально снизить издержки взаимодействия биз-
неса с государством»,— говорит глава проект-
ного офиса программы Владимир Месропян.

Дарья Николаева

Борис Титов увидел в цифровизации фискальную нагрузку
Электронные инициативы государства дорого стоят бизнесу

Вчера в ходе парламентских слу-
шаний по ОСАГО ЦБ и Минфин 
поддержали предложения де-
путатов о введении обязатель-
ной аудио- и видеофиксации по-
купки полиса и об отказе от учета 
износа деталей при денежных 
выплатах по страховке. Это не-
приятно удивило страховое лоб-
би, представители которого зая-
вили, что такие новации увеличат 
издержки компаний и затормо-
зят ремонтную реформу. С не-
обходимостью менять тарифы 
ОСАГО согласились все участни-
ки слушаний, однако и тут ожи-
дания участников рынка могут 
не оправдаться: ЦБ намерен ори-
ентироваться при новой тарифи-
кации на страховые итоги перво-
го полугодия, а по ним выплаты 
снизились на 36%.

В Госдуме состоялись парламент-
ские слушания по тарифной рефор-
ме ОСАГО. Напомним, ЦБ анонси-
ровал расширение тарифного кори-
дора на 20% вверх и вниз и реформу 

коэффициентов, влияющих на цену 
полиса. Регулятор решил провести 
широкое обсуждение потенциально 
непопулярной реформы до ее старта 
(ожидается уже этой осенью). В ходе 
парламентских слушаний стало яс-
но, что приготовленными обновле-
ниями в ОСАГО дело не закончится.

Глава комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Аксаков 
заявил, что «есть вопросы, связан-
ные с учетом износа автомобилей 
при денежном возмещении». Речь 
идет о том, что сумма возмещения, 
выплачиваемого страховщиками на 
ремонт, бывает недостаточной. По-
ясним, с конца апреля 2017 года ав-
товладелец может получить выплату 
ремонтом, и в этом случае износ не 
учитывается. По данным Российско-
го союза автостраховщиков (РСА), в 
среднем натуральное возмещение 
на 25% выше денежной выплаты из-
за калькуляции с учетом новых дета-
лей. В настоящий момент 13% всех 
возмещений по ОСАГО осуществля-
ется ремонтом.

Кроме того, господин Аксаков на-
звал интересным предложение гла-
вы совета регионального отделения 
«Справедливой России» в Крыму 
Виктории Билан ввести обязатель-
ную аудио- и видеофиксацию при 
продаже ОСАГО. Госпожа Билан рас-
сказала, что на полуострове не рабо-
тают страховщики, от их имени дей-
ствуют агенты, сами компании не 
хотят продавать ОСАГО: «Идут на раз-
личные ухищрения — нет бланков, 
зависла программа и так далее».

Эти идеи поддержал зампред ЦБ 
Владимир Чистюхин. По его словам, 
участники рынка «созрели для обя-
зательной аудио- и видеофиксации» 
продаж, кроме того, ЦБ готов обсу-
ждать изменения в ОСАГО, по кото-
рым при оплате деньгами убытка 
расчет может строиться из калькуля-
ции новых запчастей. Он также со-
общил, что ЦБ обсуждает введение 
контроля за агентами страховщиков, 
чтобы избежать навязывания автов-
ладельцам дополнительных услуг. 
Кроме того, проверки ЦБ выявляли 

факты установления «заглушек» на 
сайтах продавцов, которые не дава-
ли оформить электронный полис.

Предложения поддержал и за-
мминистра финансов Алексей Мои-
сеев. Страховщики же высказались 
резко против. По словам исполни-
тельного директора РСА Евгения 
Уфимцева, обязанность видеофикса-
ции увеличит издержки. «Это боль-
шие затраты. У нас в правилах про-
фдеятельности союза уже два года су-
ществует норма о праве потребителя 
записывать аудио и видео, если стра-
ховщик отказывает в продаже. За это 
компании грозит штраф 50 тыс. руб. 
Но страховщиков, которых мы за это 
оштрафовали,— единицы. Потому 
что автовладельцы этим не пользу-
ются»,— пояснил он.

Представители страхового сооб-
щества предлагают сосредоточиться 
на ранее анонсированных Центро-
банком изменениях в тарифах ОСА-
ГО и не нагружать реформу новы-
ми изменениями. По словам прези-
дента РСА Игоря Юргенса, введение 

электронных продаж уже привело к 
снижению тарифа ОСАГО на 5–7%. По 
итогам тарифной реформы, ожидает 
президент союза, страховщики вый-
дут на стоимость полиса с учетом пер-
сональных характеристик водителя. 

Впрочем, ожидания страховщи-
ков от пересмотра тарифов может 
омрачить последняя статистика ЦБ. 
Как говорится в августовском пись-
ме зампреда Центробанка Владими-
ра Чистюхина Анатолию Аксакову 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), «в целях 

получения наиболее объективной 
информации по обязательному стра-
хованию необходимо рассматривать 
статистические данные, включая по-
казатели за первое полугодие 2018 
года». Как следует из данных ЦБ, вы-
платы по ОСАГО за этот период сни-
зились на 35,8%, до 66,5 млрд руб. 
Как пояснил директор департамен-
та страхового рынка ЦБ Филипп Га-
буния, несмотря на это снижение, 
регулятор сохраняет планы по рас-
ширению тарифного коридора.

Татьяна Гришина

ОСАГО запишут на камеру
В Госдуме обсудили тарифную реформу

экономическая политика
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процента составил уровень выполнения соглашения по снижению добычи нефти ОПЕК+ 
странами-участницами в августе 2018 года, сообщило Международное энергетическое агентство (МЭА). 
Страны ОПЕК, увеличив в августе добычу до 32,63 млн баррелей в сутки, исполнили сделку на 115% (119% 
в июле). Рост добычи нефти в ОПЕК в августе стал самым высоким с июня 2016 года. Страны вне ОПЕК 
выполнили свой план по ограничению добычи на 75% против 44% в июле. «Если экспорт нефти из Вене-
суэлы и Ирана продолжит падать, рынки могут сжаться и нефтяные цены могут вырасти — если это сни-
жение не будет компенсировано ростом добычи в других регионах»,— предупреждает МЭА.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджетные доходы  
уходят в отрыв

По итогам января—августа 2018 
года федеральный бюджет РФ 
исполнен с профицитом в 3,1% 
ВВП, или 1,962 трлн руб., сообщил 
Минфин. Такой показатель зна-
чительно лучше прошлогоднего: 
по итогам восьми месяцев 2017-го 
фиксировался, наоборот, дефицит 
размером 404 млрд руб., или 0,7% 
ВВП. Условный избыток денег 
в бюджете нарастает — по итогам 
полугодия он составлял 1,9% ВВП.

Напомним, в этом году впервые 
с 2011-го Минфин ждет превы-
шения доходов над расходами 
и по окончании всего года. Пока 
утвержденный в законе о бюд-
жете-2018 показатель профи-
цита — 0,5% ВВП. Однако глава 
ведомства Антон Силуанов говорил 
о повышении планки ожиданий 
до 2% ВВП — поскольку преж-
няя оценка была рассчитана на 
основе устаревшего макропрогноза 
Минэкономики. Сейчас готов новый 
прогноз, который к 1 октября 

будет внесен в Госдуму вместе 
с проектом бюджета на 2019–2021 
годы. Тогда же будет и традицион-
ная осенняя правка действующего 
бюджета-2018 — для приведения 
его в соответствие с текущей 
экономической реальностью.

Пока же доходы бюджета в ян-
варе—августе 2018 года составили 
12,223 трлн руб. (72% от годового 
плана). ФТС за восемь месяцев 
собрала в бюджет 3,701 трлн руб. 
(69% годового плана), ФНС — 
7,497 трлн руб. (72% задания). 
Нефтегазовые доходы на подрос-
шей в цене нефти за восемь меся-
цев исполнены на 76% от годового 
плана, ненефтегазовые — на 68%.

Отметим, что в сравнении 
с таким же периодом прошло-
го года нефтегазовые доходы 
выросли заметно выше ненефте-
газовых — соответственно на 46% 
против 15%. Такой бурный прирост 
сырьевых доходов объясняется 
рекордной рублевой ценой экс-
портируемой нефти. При средней 
цене Urals за восемь месяцев 
в $69,73 за баррель и среднем 
курсе рубля 60,53 руб./$ за этот 
период среднегодовая рублевая 
цена барреля российской нефти 
превысила 4,2 тыс. руб.— номи-
нально это выше показателей всех 
предыдущих лет.

Расходы бюджета за восемь ме-
сяцев были равны 10,261 трлн руб. 
(62% от плана на год). В отличие 
от доходов, траты (см. диаграмму) 
почти не растут — годом ранее 
они составляли сопоставимые 
10,011 трлн руб. Годовые назначе-
ния по двум крупнейшим разделам 
«Социальная политика» и «На-
циональная оборона» по итогам 
восьми месяцев исполнены на 67% 
и 60% соответственно.

Вадим Вислогузов
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Госдума одобрила в первом чтении законопроект, пред-
лагающий назначать штраф или принудительные работы 
работодателям, дискриминирующим пожилых работни-
ков. Эта мера — первая из пакета поправок, предложенных 
Владимиром Путиным для смягчения негативных эффек-
тов от предстоящего повышения пенсионного возраста.

Госдума приняла вчера в первом чтении проект закона об  уго-
ловном наказании для работодателей за дискриминацию работ-
ников пожилого возраста. Владимир Путин лично внес этот доку-
мент на рассмотрение парламента как одну из мер смягчения по-
следствий реформы пенсионного возраста. Напомним, в июле в 
первом чтении одобрен законопроект, увеличивающий возраст 
выхода на пенсию до 65 лет для мужчин и до 63 лет для женщин. 
Правительственная реформа вызвала большой общественный 
резонанс, и в сентябре Владимир Путин выступил с обращением 
к россиянам, пообещав смягчить отдельные параметры этой ини-
циативы. В частности, он выступил за выход женщин на пенсию 
в 60 лет и введение мер защиты лиц предпенсионного возраста.

Последняя инициатива и была оформлена в принятый вче-
ра проект закона — по нему отказ в приеме на работу или нео-
боснованное увольнение лиц предпенсионного возраста влечет 
штраф до 200 тыс. руб. или обязательные работы до 360 часов; 
поправки вносятся в Уголовный кодекс. Под предпенсионным 
возрастом в документе понимается возрастной период продол-
жительностью до пяти лет, предшествующий назначению стра-
ховой пенсии по старости. Бизнес и профсоюзы публично вы-
ступали против этой инициативы, создающей излишнее давле-
ние на работодателей (подробнее см. 

”
Ъ“ от 13 сентября).

Первый замглавы фракции «Единая Россия» Андрей Исаев 
вчера при принятии проекта успокаивал возражавших предпо-
ложением, что в большинстве случаев защита трудовых прав ра-
ботников будет идти все же не через следователей и уголовные 
дела, а через Рострудинспекцию и к нанимателям будет приме-
няться административное наказание. «Новая статья Уголовно-

го кодекса будет работать редко, потому что она будет использо-
ваться в наиболее вопиющих случаях. Здесь необходимо дока-
зать умысел, доказать, что работодатель, заключающий трудовой 
договор, нарушил права человека, именно руководствуясь тем, 
что он вступил в предпенсионный возраст»,— сказал депутат.

Сейчас на рынке труда к пенсионному барьеру приближа-
ются 3,6 млн мужчин и 4,8 млн женщин (данные Росстата за 
2016 год). Уровень занятости среди мужчин составляет 75%, а 
уровень безработицы — 4,7%, среди женщин — 82% и 4% соот-
ветственно. В целом предпенсионная группа в этом мало отли-
чается от населения в среднем (занятость — 79%, безработица 
— 5%). Среди причин ухода работников в возрасте 50–55 лет с 
работы на первом месте находится плохое здоровье (23,4%), на 
втором — увольнение (18,6%), на третьем — выход на пенсию 
(13,8%). В следующей группе (55–60 лет) на первом месте — вы-
ход на пенсию (35,8%), на втором — состояние здоровья (11,4%) 
и на третьем — увольнение (7,9%).

Таким образом, хотя часть предпенсионеров действитель-
но проходит через увольнения, включая, возможно, необосно-
ванные, новая норма может иметь ограниченный эффект. Бо-
лее существенной причиной оставить работу пока является со-
стояние здоровья. С этим, впрочем, планирует бороться Мин-
здрав — ведомство намерено охватить пожилое население бо-
лее частыми диспансеризациями и развивать геронтологию в 
здравоохранении.

Более сложной выглядит ситуация с приемом пожилых на 
работу. Пенсионеров, меняющих место работы, в большинстве 
случаев ждет понижение социального статуса и зарплаты. Ана-
логичная ситуация складывается и в предпенсионной возраст-
ной группе. Предположение об ухудшении профессионально-
го положения реалистично, особенно если учесть, что в целом, 
по данным Высшей школы экономики, заработки россиян по-
сле 45 лет начинают падать.

Анастасия Мануйлова

Увольнению пожилых подобрали статью
Госдума одобрила уголовное наказание за дискриминацию предпенсионеров
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По решению Госдумы, чтобы избавиться  
от пожилых работников, работодателю придется 
пойти на риск уголовного преследования   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Территория 
опережающих выборов

Андрей Тарасенко, бывший глава ФГУП «Росморпорт», назначенный 
президентом в октябре 2017 года врио главы вместо отправленного в 

отставку Владимира Миклушевского, считался фаворитом избирательной кам-
пании. Однако кандидат от «Единой России» получил 46,56% голосов и теперь вы-
нужден бороться за победу с кандидатом от КПРФ, депутатом заксобрания При-
морья Андреем Ищенко, набравшим 24,63%. Андрей Тарасенко в обращении к 
избирателям по итогам первого тура заявил, что «выборы прошли честно и от-
крыто», а их результат «полностью легитимен». «Считаю выход во второй тур го-
лосования по выборам губернатора отличной возможностью еще раз прогово-
рить со всеми жителями программу развития края»,— сообщил врио главы.

Собеседник 
”
Ъ“ в региональном отделении «Единой России» говорит, что на 

выборах «была установка не усердствовать с административным ресурсом, из-
бегать скандалов, не прибегать к грязным технологиям». «Если бы все шло как 
раньше, второго тура бы не было»,— заверил собеседник 

”
Ъ“. Он подчеркнул, что 

«исходя из установки, результат нельзя назвать провальным, для победы в пер-
вом туре не хватило всего четырех процентов»: «Чистота выборов теперь не ста-
вится под сомнение, а это очень важно». Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что господин 

Тарасенко «допустил неточность», дистанцировавшись от партии власти и об-
ещав не вступать в «Единую Россию». «Беспартийным я буду лучше слышать лю-
дей»,— заявил врио губернатора 5 сентября. «Такие слова не мотивируют кол-
лег»,— считает единоросс.

Первый секретарь крайкома КПРФ, депутат заксобрания Анатолий Долгачев 
заявил 

”
Ъ“, что хороший результат Андрея Ищенко во многом обусловлен пози-

цией Андрея Тарасенко по вопросу пенсионной реформы. «Он искренне публич-
но заявил, что поддерживает планы правительства повысить пенсионный воз-
раст. Подавляющее большинство избирателей против этого»,— пояснил госпо-
дин Долгачев. Андрей Тарасенко на заседании своего предвыборного штаба, ко-
торый возглавил экс-глава МЧС Владимир Пучков (врио главы в случае победы 
пообещал назначить его своим представителем в Совете федерации), заявил, что 
не поддержать пенсионную реформу — это «убийство дальнейшего развития». «У 
нас 1,7 млн человек в крае, из них 600 тыс. человек — пенсионеры. Платежеспо-
собность населения увеличится. Ну и самое главное — у нас много людей, кото-
рые живут в условиях Севера, где льгота сохранена. Поэтому нашему краю особо 
волноваться не надо»,— заявил врио главы.

Политолог Виктор Бурлаков говорит, что, поддерживая пенсионную ре-
форму, «Тарасенко поступает правильно с точки зрения властной вертика-
ли, но в глазах избирателей он становится предателем их интересов». «Ищен-
ко, выступая против, напротив, набрал много очков»,— отметил он. Канди-
дат от КПРФ участвовал в нескольких митингах против повышения пенси-
онного возраста и, выступая 28 июля на привокзальной площади Владивос-
тока, под аплодисменты нескольких сотен манифестантов назвал инициато-
ров реформы «тварями».

«Второе место — это не заслуга самого Ищенко. Это результат протестного голо-
сования, избиратели выразили неприятие пенсионной реформы. В регионе, где 
исторически сильны протестные настроения, любой кандидат от КПРФ в сложив-
шейся ситуации получил бы аналогичный показатель»,— считает политконсуль-
тант Александр Шемелев, курировавший внутреннюю политику Приморья на по-
сту заместителя губернатора Сергея Дарькина (возглавлял край в 2001–2012 годах). 
Еще в 2011 году на выборах в Госдуму КПРФ обошла «Единую Россию» во Влади-
востоке. В свою очередь, политконсультант Андрей Кудисов отметил, что протест-
ные настроения в края «обусловлены не только повышением пенсионного возра-
ста». «Есть и региональные болевые точки: Находка и Хасанский район страдают 
от угольной пыли от перевалки топлива в местных портах, рыбаки опасаются пе-
редела рынка в результате квотных новаций. Даже намерение 

”
Аэрофлота“ отка-

заться от рейсов во Владивосток вызвало негативную реакцию»,— объяснил он.
В своей избирательной кампании проживший всю жизнь в Приморье глава 

строительной компании «Аврора-строй» Андрей Ищенко взывает к региональ-
ному патриотизму избирателей, противопоставляя себя «варягу» Андрею Тара-
сенко. «Поддержите родного, народного губернатора, и верю, что вместе мы с ва-
ми победим»,— призывает кандидат от КПРФ жителей края. Врио губернатора, 
родившийся во Владивостоке, но всю сознательную жизнь трудившийся в дру-
гих регионах, «варягом» себя не считает. «Я приехал домой,— сказал Андрей Та-
расенко после назначения на пост врио губернатора.— Любой дальневосточник, 
который живет в Москве, Питере, он все равно считает себя дальневосточником». 
Однако своими заявлениями господин Тарасенко порой изумляет жителей При-
морья, заставляя их сомневаться, что тот знаком с региональными реалиями. 
Так, например, по версии врио главы оказалось, что в Приморье самый лучший 
в мире рис, поскольку край находится в тропиках. «У меня рис самый лучший в 
мире, на выставке победил, потому что в нем 63% протеина. Такого риса нигде в 
мире нет, как у нас выращивается. Такие условия хорошие — тропики — дают 
такой интересный, красивый результат»,— сообщил Андрей Тарасенко на встре-
че с президентом 4 июля. Между тем климат в Приморье умеренный муссонный.

Несмотря на значительный разрыв в голосах в первом туре, первый секретарь 
крайкома КПРФ Анатолий Долгачев считает, что добиться победы во втором туре 
коммунисту «вполне возможно». «Необходимо добиться повышения явки изби-
рателей в больших городах — Владивостоке, Находке, Артеме, жители которых 
прохладно относятся к действующей власти»,— считает он. Андрей Ищенко за-
верил 

”
Ъ“, что «всерьез» рассчитывает на победу: «Около 70% избирателей не ве-

рят, что выборами можно что-то изменить. Поэтому наша основная задача — убе-
дить людей, что все возможно и реально. А для этого надо прийти на избиратель-
ные участки». Для его поддержки во Владивосток прилетел экс-кандидат в пре-
зиденты от КПРФ Павел Грудинин. Он пообещал масштабные инвестиции в сель-
скохозяйственную отрасль Приморья.

Шансы кандидата Ищенко на победу могли бы увеличиться, если бы его под-
держали представители других оппозиционных партий. Но кандидат от «Спра-
ведливой России» Алексей Козицкий (4,83%) призвал своих сторонников во вто-
ром туре голосовать за Андрея Тарасенко. А Юлия Толмачева от Российской пар-
тии пенсионеров за социальную справедливость, занявшая третье место с 10,8% 
голосов, не называя фамилии врио губернатора, фактически агитировала за не-
го, призвав избирателей поддержать курс президента.

«Встреча Путина с Тарасенко накануне второго тура — ясный сигнал регио-
нальным элитам. Конечно, они поймут его правильно. Не исключаю, что в неко-
торых муниципалитетах проявят ненужную инициативу, чтобы увеличить пока-
затели Тарасенко определенными методами. Но это совершенно излишне — по-
беда врио губернатора предопределена»,— уверен Александр Шемелев. Секре-
тарь отделения «Единой России» Валентин Шуматов также заявил, что «победа Та-
расенко во втором туре сомнений не вызывает».

Алексей Чернышев, Владивосток

Изысканные маневры
Что армия показала Владимиру Путину  
на крупнейших военных учениях «Восток-2018»

Вчера президент Владимир 
 Путин вместе с министром обо-
роны РФ Сергеем Шойгу наблю-
дал на 247-м межвидовом поли-
гоне «Цугол», как в ходе маневров 
«Восток-2018» российские, ки-
тайские и монгольские военные 
сообща дают отпор неназван-
ному агрессору. О том, как про-
ходили самые крупные учения 
c 1981 года,— специальный кор-
респондент ”Ъ“ Иван Сафронов.

Стратегическое командно-штаб-
ное учение «Восток-2018» должно бы-
ло не просто подвести итоги боевой 
подготовки уходящего года, но и стать 
крупнейшими военными маневрами 
с 1981 года. Они стартовали 11 сентя-
бря одновременно с началом Восточ-
ного экономического форума. Это, 
по данным 

”
Ъ“, вызвало у японской 

делегации, прибывшей во Владивос-
ток вместе с премьером Синдзо Абэ, 
весьма противоречивые чувства. Не-
смотря на старательные разъяснения 
Минобороны РФ, японские военные 
искренне полагали, что этим неназ-
ванным условным противником на 
этих учениях считаются именно они. 
Офицерский состав, впрочем, это аб-
солютно не волновало, поэтому за не-
сколько часов до начала активной фа-
зы учения они направили часть во-
еннослужащих на нестандартное, но 
весьма ответственное задание. Им по-
ручалось смывать грязь с микроавто-
бусов Volkswagen темно-зеленого цве-
та, на которых президент и его подчи-
ненные должны были передвигаться 
по полигону.

• 247-й межвидовой полигон «Цугол» 
был обустроен в 1951 году. В советское 
время был известен как Агинский по-
лигон Забайкальского военного окру-
га — по названию расположенной ря-
дом железнодорожной станции Ага. 
Имеет размеры 36 х 24 км и общую 
площадь 57 тыс. га. Включает в себя 
участки равнинной (степной) и гор-
но-лесистой местности, а также два 
горных перевала. В 1962 году с поли-
гона был произведен пуск баллисти-
ческой ракеты Р-14 с реальным тер-
моядерным зарядом по боевому полю 
на Новой Земле.
Владимир Путин прилетел на «Цу-

гол» вместе с министром обороны 
Сергеем Шойгу, начальником Гене-
рального штаба Вооруженных сил РФ 
Валерием Герасимовым и другими 
высокопоставленными военными. 
По пути к центральному командно-
му пункту (в отмытые и отполирован-
ные машины они садиться не стали, а 
пошли к нему пешком) генерал Гера-
симов жестами объяснял верховному 
главнокомандующему цели и смысл 
учений. Выглядело это настолько яс-
но и понятно, что слова ему, кажется, 
были и не нужны.

Уже в здании командного пункта 
Владимир Путин заслушал команду-
ющих Центральным и Восточным во-
енными округами генералов Алек-
сандра Лапина и Александра Журав-
лева: вверенные им подразделения 
при помощи китайских и монголь-
ских коллег должны были показать 
всем, как нужно давать отпор врагу.

Враг, к слову, оказался не самым 
простым. По легенде, группировка 
трех стран — России, Китая и Мон-
голии — должна была переправить-
ся через реку Онон, но 11 и 12 сентя-
бря неназванный противник с помо-
щью массированного ракетно-авиа-
ционного удара разрушил эти пере-
правы. Более того, противник еще и 
высадил тактический десант, захва-
тивший поселок Цугол и вступивший 
в бой с подразделениями 37-й отдель-
ной мотострелковой бригады и меха-
низированной бригады НОАК по ле-
вому берегу Онона. Этот эпизод, как 
утверждают военные, разыгрывался 
исходя из полученного в Сирии опы-
та, поэтому решить тактические зада-
чи нужно было примерно за 40 ми-
нут. Сначала подразделения 36-й ар-
мии ВВО начали форсировать водную 
преграду с целью наведения трех мо-
стов (один из которых ложный), затем 

передовая группа приступила к за-
хвату плацдарма на противополож-
ном берегу, а танки переправились 
под водой.

После на поле боя появился де-
сантно-штурмовой батальон 31-й от-
дельной штурмовой бригады ВДВ. 
С воздуха его прикрывают ударные 
вертолеты Ка-52 и Ми-24П. Как только 
батальон закрепляется на позиции, 
в ход идут оперативно-тактические 
ракетные комплексы «Искандер-М» 
(был нанесен удар двумя ракетами), 
реактивные системы залпового огня 
«Ураган» и «Торнадо», а также штурмо-
вая и бомбардировочная авиация (в 
совокупности 66 самолетов). Закан-
чивается операция выброской 550 де-
сантников из восьми самолетов, кото-
рым предстоит уже окончательно по-
давить поверженного противника.

Владимир Путин, наблюдая за 
этим действом, был немногословен. 
Сергей Шойгу, наоборот, старался 
дать ему максимальное количество 
пояснений.

Присутствовавшие на наблюда-
тельном пункте представители Китая 
(министр обороны КНР Вэй Фэнхэ и 
заместитель начальника объединен-
ного штаба Народно-освободитель-
ной армии страны Шао Юаньминь) 

и Монголии (командир бригады воо-
руженных сил страны Гансэлэм Лха-
гвасурэн) увиденным остались до-
вольны. Китайская механизирован-
ная бригада и монгольский взвод со 
своими задачами справились.

Войска и техника, в том числе ки-
тайская, выстроились для полевого 
смотра, который по окончании уче-
ний собирался провести Владимир 
Путин.

Внезапно в колонке раздался голос:
— Полковник Долгов, прошу по-

дойти ко мне!
Реакции не последовало. Оркестр 

продолжал наигрывать военные 
марши.

— Полковник Долгов, я настоятель-
но прошу подойти ко мне! — более 
грозно повторил голос из колонки.

Возможно, раздалось бы и третье 
предупреждение, но тут на вышку 
поднялся уже Владимир Путин. Обра-
щаясь к войскам, он заявил, что «ар-
мия и флот впервые проходят столь 
сложный и масштабный экзамен»:

— Вы провели его на высоком 
уровне, все части и соединения вы-
полнили поставленные задачи. Вы 
продемонстрировали воинское мас-
терство, показали свою способность 
успешно противостоять потенциаль-
ным военным угрозам! Хочу выра-
зить особую признательность воен-
нослужащим КНР и Монголии: у на-
шего боевого братства давние и проч-
ные традиции! Мы в России будем 
всегда чтить мужество героев Халхин-
Гола, помнить, что в годы Второй ми-

ровой войны наши страны были со-
юзниками, вместе противостояли аг-
рессору, а сегодня вместе обеспечива-
ют стабильность и безопасность на ев-
разийском пространстве.

Чувствовалось, что господину Пу-
тину хочется сказать еще что-то: на-
пример, тем, кто выступал против 
этих масштабных учений или чувст-
вовал исходящую от них опасность. 
Задумавшись на секунду, он сказал: 
«Россия — миролюбивое государство. 
У нас нет и не может быть агрессив-
ных планов». Но долг военных в том, 
чтобы всегда быть готовыми отсто-
ять суверенитет нашей страны, а если 
потребуется — и помочь союзникам, 
подчеркнул президент.

Поблагодарив всех военных, при-
сутствовавших на «Цуголе», за служ-
бу, он вручил награды особо отличив-
шимся двум китайским военнослужа-
щим, двум монгольским и четырем 
российским. Далее перед ним прое-
хала и пролетела техника, участвовав-
шая в маневрах как с российской, так 
и с китайской стороны.

Оркестр заиграл «Прощание сла-
вянки». Владимир Путин сел в маши-
ну и поехал к вертолетной площадке. 
Казалось, что активная фаза учений 
на этом завершилась, что враг повер-
жен и больше вопросов ни у кого не 
осталось. Но в этот момент уже знако-
мый голос из динамика спросил:

— Полковник Долгов где?
Ответа не последовало: поиск 

офицера планом учения, по всей ви-
димости, предусмотрен не был.

На крупнейших  
военных учениях в РФ 
Владимир Путин  
заявил, что у России  
«нет и не может быть 
агрессивных планов»   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

К О Н Т Е К С Т К А К  С Н Я Т Ь  К А Н Д И Д А Т А  Д О  В Т О Р О Г О  Т У Р А

Второй тур на губернаторских выборах пройдет в четырех регионах: в Приморье  16 сентя-
бря, в Хакасии, Владимирской области и Хабаровском крае — 23 сентября. В последние дни 
появилась информация о том, что глава Хакасии, кандидат «Единой России» Виктор Зимин может 
снять свою кандидатуру. Такая возможность у кандидата существует (ст. 71, ч. 3 «Об основных га-
рантиях избирательных прав и праве на участие в референдуме граждан РФ»), но автоматически 
не ведет к переносу дня голосования и назначению нового врио. По закону место снявшегося 
с выборов перед вторым туром кандидата «по решению избирательной комиссии» должен занять 
следующий по числу полученных голосов кандидат. В Приморье первый в числе таких кандидатов 
на попадание во второй тур (кроме нынешних претендентов) — депутат заксобрания и лидер 
Партии пенсионеров в крае Юлия Толмачева (набрала 10,8%), в Хакасии — кандидат «Справед-
ливой России», депутат города Черногорска Андрей Филягин (11,2%), в Хабаровском крае — 
директор рекламного агентства, кандидат КПРФ Анастасия Саламаха (15,7%), во Владимирской 
области — кандидат «Справедливой России», глава отделения партии Сергей Бирюков (17,48%).

Своим решением отправить в отставку главу региона или заменить идущего на выборы врио 
может и президент, но это не означает обязательного лишения его статуса кандидата, говорят 
опрошенные ”Ъ“ политюристы. Отозвать кандидата может выдвинувшая его партия: «не позднее 
чем за пять дней до дня голосования» (ч. 31 ст. 38 закона «Об основных гарантиях…»). 

Если же от участия в выборах откажутся все кандидаты, кроме одного, то он и будет считаться 
избранным, если получит больше 50% голосов избирателей, принявших участие в голосовании. 
Такая же норма действует и на местных выборах, причем победители бывают не всегда, говорит 
собеседник ”Ъ“ в Центризбиркоме. В таком случае приходится проводить повторные выборы. 
Если снимаются все кандидаты, кроме одного, в бюллетене остаются два варианта для голосова-
ния: за и против него, говорит политюрист Антон Рудаков. «На депутатских выборах такие истории 
случались, так что понимание, как действовать, есть,— отмечает он.— Но кто рискнет сейчас во 
втором туре давать право выбирать из двух таких вариантов? Уверен, что проигранные регионы 
так и останутся проигранными. Все понимают, что иначе это плохо закончится. Если избиратель 
уже получил второй тур — это сигнал больших проблем». Доводить до снятия кандидатов не будут 
даже несмотря на то, что кандидаты власти во Владимирской области, Хабаровском крае и Ха-
касии не победили в первом туре. В пресс-центре правительства Хакасии заявили, что господин 
Зимин отказываться от участия в выборах не намерен. Максим Иванов
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Его поздравляет президент Московской школы 
управления «Сколково» Андрей Шаронов:
— Уважаемый Дмитрий Анатольевич! Поздравляю 
Вас с днем рождения! Выражаю большую призна-
тельность за особое внимание к развитию пред-
принимательского сообщества в России и веру в 
то, что диалог между бизнесом и государством — 
основа устойчивого развития экономики. Крайне 
ценю Ваш вклад в создание экосистемы «Большого 
Сколково» и поддержку бизнес-школы как интел-
лектуального и образовательного центра, который 
создает новые возможности для роста и способст-
вует формированию новой бизнес-элиты России. 
Желаю Вам эффективной реализации намеченных 
планов. И пусть в достижении амбициозных целей 
Вас всегда поддерживает сильная команда, а рядом 

будут надежные друзья и близкие люди. Вместе со 
студентами и выпускниками всегда рады видеть 
Вас на кампусе бизнес-школы «Сколково»!

Поздравления передает ректор Санкт-Петербург-
ского государственного технологического инсти-
тута Андрей Шевчик:
— От всех преподавателей и студентов старейше-
го в России Технологического института, знамени-
той петербургской Техноложки, поздравляю глу-
бокоуважаемого Дмитрия Анатольевича с днем 
рождения! У Вас блестящая общественно-полити-
ческая карьера, но свой трудовой путь Вы начали 
в Технологическом институте, работая в 1982–
1983 годах оператором ЭВМ на одной из кафедр. 
Это важный штрих в вашей биографии, поскольку 

сейчас правительство России решает грандиоз-
ную задачу вывода страны в мировые технологи-
ческие лидеры, и у Вас и вашей команды это на-
верняка получится, потому что Вы не только опыт-
ный политик, но и знающий специалист. Хочу по-
желать Вам и всей Вашей команде на этом пути та-
ких же грандиозных успехов, каких Вы достигли в 
своей общественно-политической карьере. Навер-
ное, в этом Вам поможет и некая генетическая па-
мять: долгие годы в Технологическом институте 
проработал Ваш отец, Анатолий Афанасьевич Мед-
ведев. А сам институт создавался в первой полови-
не XIX века как раз для решения грандиозной тех-
нологической задачи — свершения первой про-
мышленной русской революции.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
председателю правительства РФ  
Дмитрию Медведеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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После двух с половиной лет противо-
стояния с Рособрнадзором за обра-
зовательную лицензию Европейский 
университет в Санкт-Петербур-
ге (ЕУ) закончил принимать заявле-
ния на поступление в магистратуру. 
Представители университета счита-
ют, что количество заявок и «портрет 
абитуриента» говорят о положитель-
ной академической репутации и кон-
курентоспособности вуза. Пред-
ставители Шанинки, которая в июне 
лишилась госакредитации, также за-
являют, что набор студентов прошел 
успешно.

12 сентября Европейский универси-
тет закончил прием заявок на обучение 
в магистратуре. Всего, по словам руково-
дителя аппарата ректора ЕУ Аллы Само-
летовой, поступило 171 заявление: «Мы 
открыли набор позже, чем остальные ву-
зы, только в конце августа, поэтому то, 
что к нам все равно пришли, очень цен-
но». Напомним, право на образователь-
ную деятельность университет потерял в 
2016 году, вернуть его удалось только 11 
августа текущего года. Госпожа Самоле-
това заявила 

”
Ъ“, что, несмотря на исто-

рию с потерей лицензии, количеством 
заявок университет «вполне удовлетво-
рен»: «В этом году к нам пришли мно-
гие уже состоявшиеся профессионалы. 
Часть из них вообще не планировали по-
ступать в магистратуру, но после ситуа-
ции с лицензией заинтересовались и по-
знакомились с нами поближе». По ее сло-
вам, почти половина абитуриентов уже 
имеют дипломы магистров. Кроме того, 
наблюдается «приток заявлений из реги-
онов с сильными местными университе-
тами, например из Томска, Омска и Ка-
зани». «На наш взгляд, это хорошее под-
тверждение исключительной академи-
ческой репутации и конкурентоспособ-
ности Европейского университета»,— 
отмечает госпожа Самолетова.

Представители Московской высшей 
школы социальных и экономических 
наук (Шанинка), которая в июне 2018 го-
да после проверки Рособрнадзора лиши-
лась госаккредитации, также заявляют, 
что довольны количеством заявок на по-
ступление: «Среднее количество подан-
ных заявлений на программы и бака-
лавриата, и магистратуры практически 
не изменилось»,— заявил 

”
Ъ“ декан фа-

культета политических наук Шанинки 
Василий Жарков.

Несмотря на успешную, по словам 
представителей ЕУ, приемную кампа-
нию, за время потери лицензии универ-
ситет был вынужден расстаться с ино-
странными коллегами. «К сожалению, 
получать рабочую визу наши преподава-
тели из других стран могут только в том 
случае, если у университета есть и аккре-
дитация, и лицензия»,— заявила 

”
Ъ“ го-

спожа Самолетова. Основной же профес-
сорский состав, по ее словам, несмотря 
на перерыв в обучении студентов, в уни-
верситете практически не изменился. 
«Нам пришлось попрощаться только с те-
ми, кто работал почасово, но мы надеем-
ся, что при первой же возможности воз-
обновим сотрудничество с этими препо-
давателями»,— отметила она. Шанинке 
же, по словам ее представителей, в этом 
повезло чуть больше. «Что касается рос-
сийского профессорского состава, он 
остался неизменным, а для работы с ино-
странными коллегами у нас есть парт-
нерские программы, которые помогают 
решить вопросы с визами»,— рассказал 
господин Жарков.

Как ранее писал 
”
Ъ“, проблемы с ли-

цензией у Европейского университе-
та возникли в марте 2016 года, когда Ро-
собрнадзор выявил нарушения в рабо-
те вуза. В ходе длительной судебной тяж-
бы руководству вуза так и не удалось до-
казать факт устранения этих нарушений, 
поэтому были предприняты попытки по-

лучить лицензию заново, и это удалось 
лишь с четвертой попытки. Шанинка ли-
шилась госаккредитации после провер-
ки Рособрнадзора 25 мая из-за «несоот-
ветствия некоторых программ вуза тре-
бованиям федеральных стандартов обра-
зования». В июле текущего года Ассоциа-
ция ведущих университетов России и ас-
социация «Глобальные университеты», в 
которые входит 50 крупнейших вузов РФ, 
обратились к президенту РФ Владимиру 
Путину с предложением упразднить дей-
ствующую систему аккредитации. Глава 
Рособрнадзора Сергей Кравцов позднее 
заявил 

”
Ъ“, что сопротивление академи-

ческого сообщества действующей систе-
ме аккредитации «сильно преувеличено». 
Он также подчеркивал, что по действую-
щему законодательству Шанинка может 
выдавать дипломы собственного образца: 
«У них нет запрета на прием». В свою оче-
редь, ректор Шанинки Сергей Зуев в ин-
тервью 

”
Ъ“ заявил, что университет может 

вновь получить госаккредитацию, но бу-
дет вынужден пойти на безусловное сни-
жение качества образования (в частности, 
увольнение некоторых преподавателей) 
либо продолжать работать с правом выда-
чи собственного диплома, сохранив пре-
подавательский состав.

Научный руководитель Института об-
разования НИУ ВШЭ Исак Фрумин счи-
тает, что диплом гособразца по-прежне-
му важен и для студентов, и для их буду-
щих работодателей: «Во-первых, наличие 
аккредитации важно для мальчиков — об-
учение на программах без таковой не дает 
отсрочки от армии. Во-вторых, безуслов-
но, большинство работодателей привы-
кли рассматривать диплом государствен-
ного образца как признак качества». Но 
сложности эти «не фатальны», считает экс-
перт: «Все больше людей стремится к по-
лучению качественного образования вне 
зависимости от наличия аккредитации».

Ксения Миронова

Европейский университет  
и Шанинка взяли свое
Отзыв лицензии и госаккредитации  
не помешал вузам набрать студентов

Как стало известно ”Ъ“, апелляцион-
ный суд Варшавы отклонил жалобу 
экс-главы НПО «Космос» Андрея Чер-
някова на решение суда первой ин-
станции об экстрадиции бизнесме-
на в Россию. Теперь точку в судьбе 
строителя Алабяно-Балтийского тон-
неля в Москве, не вернувшего Бан-
ку Москвы более 15 млрд руб. и объ-
явленного в международный розыск, 
должно поставить Министерство 
юстиции Польши. Адвокаты бизнес-
мена утверждают, что их подзащит-
ный якобы сам хотел вернуться в 
Россию, чтобы доказать свою неви-
новность.

По данным источников 
”
Ъ“, на днях 

2-й уголовный отдел апелляционного су-
да рассмотрел жалобу Андрея Чернякова 
на решение 8-го уголовного отдела окруж-
ного суда Варшавы, разрешившего экс-
традицию бизнесмена в Россию. Госпо-
дин Черняков в жалобе утверждал, что в 
случае возвращения на родину существу-
ет реальная угроза его жизни. Однако этот 
довод судей не убедил, и они признали ре-
шение об экстрадиции законным, отказав 
в удовлетворении жалобы. В ближайшие 
дни материалы дела экс-главы «Космоса» 
должны быть переданы из суда в Минюст 
Польши, в компетенции которого нахо-
дится окончательное решение о выдаче. 
Сам Андрей Черняков будет его ждать в 
варшавской тюрьме Бялоленка. Интерес-
но, что это пенитенциарное учреждение 
в СМИ иногда называют одним из самых 
суровых по режиму и условиям содержа-
ния в Европе.

Отметим, что вопрос о выдаче госпо-
дина Чернякова России рассматривался 
в Варшаве с декабря прошлого года. Как 
ранее рассказывал 

”
Ъ“, сначала Андрей 

Черняков скрывался в Великобритании, 
где его разыскали представители основ-
ного кредитора — Банка Москвы (ныне 
БМ-банк, входит в группу ВТБ). Они пода-
ли к бизнесмену иск в Высокий суд Лон-
дона на раскрытие его активов. Бизнес-
мен отказался это сделать и сбежал от 
британского правосудия в фургоне с ме-
белью, спрятавшись в тайнике за шкафа-
ми и креслами. В итоге в Лондоне он по-
лучил за неуважение к суду два года тюрь-
мы заочно. Транзитом через Францию Ан-
дрей Черняков прибыл в Германию, в Пот-
сдам. Однако там о новом соседе, который 
похож на разыскиваемого Интерполом и 
кредиторами бизнесмена, местные жи-
тели быстро сообщили в полицию. Лич-
ность экс-главы НПО «Космос» установи-
ли сразу, однако брать под стражу его не 
стали, поскольку в Германии бизнесмен 
имел вид на жительство. Отметим, что вы-
несенный в Англии приговор не предус-
матривает розыска и ареста в других стра-
нах. Впрочем, господин Черняков решил 
не искушать судьбу: ночью сел в машину 

и отправился в Польшу, откуда, как выяс-
нилось позже, он намеревался перебрать-
ся на Украину. Задержали бизнесмена при 
прохождении паспортного контроля пе-
ред рейсом в Киев в варшавском аэропор-
ту имени Фредерика Шопена.

Почти сразу после известия о задер-
жании господина Чернякова Генпроку-
ратура России направила в прокуратуру 
Варшавы запрос о его экстрадиции. Слу-
шания по этому вопросу в окружном су-
де польской столицы начались перед Но-
вым годом. Заседания проходили в закры-
том режиме, при этом суд несколько раз 
продлевал срок содержания бизнесме-
на в тюрьме, хотя адвокаты беглого пред-
принимателя не раз просили освободить 
его, избрав любую другую меру пресече-
ния. Сам господин Черняков попытался 
избежать экстрадиции, попросив о поли-
тическом убежище в Польше, однако по-
лучил отказ.

В польском суде Андрей Черняков с по-
мощью переводчика пытался доказать, 
что обвинения, выдвинутые в его адрес 
в России, необъективны, а уголовное де-
ло в отношении него было возбуждено по 
политическим мотивам. Бизнесмен, за-
метно похудевший за время пребывания 
в тюрьме, также говорил, что российские 
спецслужбы преследуют его по всему ми-

ру. А его адвокаты предоставляли суду ма-
териалы, якобы свидетельствующие о на-
рушении прав человека в России, в том 
числе в местах лишения свободы. Впро-
чем, окружной суд Варшавы, выслушав 
эти доводы, ограничился тем, что запро-
сил у российской стороны справку об 
условиях содержания в конкретном СИ-
ЗО, куда может быть помещен господин 
Черняков. О каком именно учреждении 
идет речь, неизвестно, но ответ польских 
судей удовлетворил. В результате в июне 
было принято решение о возможности 
экстрадиции.

Отметим, что никто из родственников 
господина Чернякова в польском суде так 
и не появился, даже его супруга, светская 
львица Анастасия Ерохова, бежавшая с 
ним из Великобритании.

Напомним, что следователями МВД 
РФ Андрей Черняков обвиняется в особо 
крупных мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) и мошенничестве в сфере кредитова-
ния (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ). По версии след-
ствия, получив кредит в Банке Москвы на 
достройку Алабяно-Балтийского тонне-
ля, он направил часть средств на другие 
проекты, в том числе на строительство 
Академии дзюдо в подмосковном Звени-
городе. В результате кредит не был пога-
шен, а долги НПО перед банком превыси-
ли 30 млрд руб. При этом личный долг вы-
ступавшего поручителем господина Чер-
някова превысил 15 млрд руб., а ущерб от 
махинаций на спортивном объекте соста-
вил около 30 млн руб.

Российский адвокат господина Чер-
някова Руслан Коблев заявил 

”
Ъ“, что он 

слышал о решении польского суда, но не 
имеет официального подтверждения. Са-
му же ситуацию он назвал комичной, так 
как, по его словам, Андрей Черняков дав-
но обратился за поддержкой к бизнес-ом-
будсмену Борису Титову и сам собирался 
добровольно вернуться в Россию, чтобы 
доказать свою невиновность. Защитник 
подчеркнул, что в отношении его клиен-
та расследуются два разных уголовных 
дела о мошенничестве с деньгами «Космо-
са» — в Москве и Свердловской области, 
причем касающиеся одних и тех же сумм. 
Как считает господин Коблев, теперь Ми-
нюсту Польши придется делать запрос в 
Россию относительно того, в чем же имен-
но обвиняется Андрей Черняков, так как в 
материалах Генпрокуратуры и следствия, 
по мнению адвоката, множество неточно-
стей — о сроках давности привлечения к 
ответственности, сроках объявления в ро-
зыск и т. п.

«Мы приветствуем решение суда. 
Подчеркиваем, что группа ВТБ будет до-
биваться полного возврата денежных 
средств должника всеми доступными спо-
собами в рамках законодательства»,— со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе группы ВТБ.

Сергей Сергеев

Строитель Алабяно-Балтийского 
тоннеля стал ближе к России
Варшавский суд разрешил экстрадицию Андрея Чернякова

Столичные власти хотят следить за пере-
движением практически всего транспор-
та в городе. Московский «Центр организа-
ции дорожного движения» (ЦОДД) будет 
передавать в городскую навигационно-ин-
формационную систему данные не только 
об автобусах, коммунальной технике, эва-
куаторах, но также о такси и машинах кар-
шеринга. Участники рынка считают, что 
власти хотят создать единое транспортное 
приложение, через которое можно будет 
взять в аренду любой каршеринговый авто-
мобиль или заказать любое такси.

ЦОДД Москвы объявил тендер по выбору 
компании, которая за 40 млн руб. проведет мо-
дернизацию РНИС — региональной навигаци-
онно-информационной системы. Она была со-
здана еще в 2013 году для управления перевоз-
ками на наземном городском пассажирском 
транспорте. Подобные системы существуют 
в Московской, Ленинградской, Самарской, 
Новосибирской областях и нескольких дру-
гих регионах. В 2014–2016 годах в столичную 
РНИС было вложено более 75 млн руб. Система 
представляет собой телематическую платфор-
му, в которой аккумулируется информация о 
передвижении всего городского транспорта — 
автобусов, троллейбусов, коммунальной тех-
ники, эвакуаторов, «парконов» и т. д. Данные 
используются, к примеру, для контроля пере-
движения общественного транспорта, про-
верки качества работы коммунальных служб и 
т. д. По данным РНИС вычисляется время при-
бытия автобусов, которое выводится на табло 
остановок. Эти же сведения передаются в при-
ложение «Яндекс.Транспорт», где можно сле-
дить в режиме онлайн за движением наземно-
го транспорта.

Теперь, следует из техзадания к тендеру, 
ЦОДД хочет собирать в РНИС данные о пере-
движении такси (от агрегаторов и диспетчер-
ских) и машин системы каршеринга. Причем 
сведения нужны не только о местоположении 
конкретной машины, но и статусе «сводобен/
занят». Это даст возможность более точно ана-
лизировать городской трафик, чтобы пони-
мать, какие виды транспортных средств куда 
и для чего едут, пояснил 

”
Ъ“ заместитель руко-

водителя ЦОДД Александр Евсин. «Также мож-
но будет выявлять места нехватки такси или, 
наоборот, точки чрезмерной концентрации 

машин (и организовывать для них, к примеру, 
дополнительные парковки),— говорит он.— В 
случае с каршерингом можно будет получать 
аналитику о том, где скапливается слишком 
много невостребованных пользователями ма-
шин, видеть среднее время простоя автомоби-
лей». Планируется подключить к РНИС и до-
рожные камеры. «Это нужно для проверки ком-
паний, которые в рамках контрактов перевозят 
пассажиров по маршрутам,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Евсин.— Сегодня они обязаны предо-
ставлять нам треки с автобусов, подтверждаю-
щие выполнение определенной транспортной 
работы. Камеры необходимы для того, чтобы 
исключить вероятность каких-либо манипуля-
ций со стороны перевозчиков».

Директор по развитию бизнеса компании T-
one Group (занимается модернизацией подмо-
сковного РНИС) Игорь Хереш говорит, что бла-
годаря похожим системам «зарубежные колле-
ги» смогли добиться снижения перепробегов 
в такси в некоторых городах. При этом к идее 
ручной перепроверки работы автобусов по ви-
деокамерам он отнесся скептически: «Нужно 
полностью уходить от человеческого фактора 
и доверять мониторинг только цифровой сис-
теме, по этому пути уже идет весь мир».

В пресс-службе «Яндекс.Такси» рассказа-
ли 

”
Ъ“, что «обезличенные» данные о пере-

движении такси передают городу с 2015 го-
да. В каршеринговых сервисах «Делимобиль» 
и Youdrive также заверили 

”
Ъ“, что сведения 

отправляют (это предусмотрено постановле-
нием правительства Москвы 289-ПП). Москов-
ские власти хотят создать систему, куда будут 
стекаться данные обо всех видах транспорта, 
что позволит создать единое приложение-аг-
регатор, предполагает источник 

”
Ъ“ на рын-

ке каршеринга: можно будет заказывать такси 
или арендовать машину у разных компаний. 
Сейчас, напомним, для этого нужно поставить 
в смартфон 15 разных приложений. О подоб-
ных планах слышал и основатель Youdrive Бо-
рис Голиков — по его мнению, для бизнеса это 
«плохо». «С точки зрения пользователя такая 
платформа удобна. Но реализовать ее на пра-
ктике будет непросто: много технических ню-
ансов, слишком разные условия аренды у раз-
ных компаний»,— считает один из участников 
рынка.

Иван Буранов

Мэрия Москвы расширит 
транспортное приложение
Специальная система будет следить  
не только за автобусами,  
но и за такси и каршерингом

Как стало известно ”Ъ“, военный суд удов-
летворил иск Минобороны России на бес-
прецедентную сумму более 200 млн руб. 
к бывшему командиру воинской части, 
управляющей российской радиолокаци-
онной станцией (РЛС) «Волга» в Белорус-
сии. Полковник Виталий Мартынов подпи-
сал представителям ОАО «Славянка» акты 
о якобы выполненных в части ремонтно-
строительных работах на эту сумму. От-
ставник, к тому же лишенный судом права 
занимать руководящие должности, рас-
плачиваться будет до конца своей жизни. 
При этом уже осужденный экс-директор 
«Славянки» Александр Елькин может сно-
ва оказаться под следствием за хищения 
на «Волге».

Виталия Мартынова, обвиняемого воен-
ным следствием в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями с тяжкими послед-
ствиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ), еще минувшим ле-
том приговорил к четырехлетнему условно-
му сроку 94-й гарнизонный военный суд Мо-
сквы. При этом суд первой инстанции признал 
и право Минобороны требовать с осужденно-
го компенсацию нанесенного им ведомству 
материального вреда. А вот размер компенса-
ции гарнизонный суд уточнять не стал, ссыла-
ясь на то, что финансовые расчеты могут затя-
нуть рассмотрение уголовного дела по сущест-
ву. Потерпевшей стороне было рекомендовано 
добиваться выплат уже в рамках гражданского 
судопроизводства.

Этот вывод гарнизонного суда стал предме-
том дальнейшего спора — с ним не согласи-
лись представители Минобороны и поддержав-
шей их Главной военной прокуратуры. Проку-
роры обратились с апелляцией в 3-й окружной 
военный суд в подмосковном поселке Власи-
ха, к юрисдикции которого относятся воздуш-
но-космические силы и ракетные войска стра-
тегического назначения. На состоявшемся на 
днях заседании судьи окружного уровня по-
правили своих районных коллег, напомнив 
им, что еще в 1979 году пленум Верховного су-
да СССР обязал суды «по каждому делу о престу-
плении, причинившем материальный ущерб, 
не только выносить приговор, но и разрешать 
гражданский иск».

Исключительными Верховный суд при-
знал тогда лишь ситуации, когда расчет вре-
да требовал «отложения разбирательства», од-
нако дело Виталия Мартынова, по мнению 
окружного суда, к таковым не относилось. 
Ведь нанесенный осужденным ущерб был од-
нозначно определен и не оспаривался участ-
никами. В итоге окружной суд не стал даже от-
правлять дело на повторное разбирательство 
в гарнизон, а своим собственным решением 
изменил приговор в его «гражданско-право-
вой» части. Господину Мартынову было пред-

писано погасить Минобороны весь вменен-
ный ему ущерб — 201,5 млн руб.

Учитывая, что бывший военный еще на ста-
дии следствия был уволен из армии, а затем ли-
шен судом первой инстанции воинского зва-
ния и права занимать руководящие должно-
сти, решение окружного суда наверняка станет 
для него пожизненным обременением. Во вся-
ком случае, расплатиться с бывшим «родным» 
ведомством в обозримые сроки пусть и сохра-
нивший свободу отставной военный точно не 
сможет.

Отметим, что инкриминируемые Виталию 
Мартынову злоупотребления стали одним из 
нескольких десятков эпизодов масштабной 
криминальной деятельности руководства ОАО 
«Славянка», с которой и сегодня продолжа-
ет разбираться военное следствие. Одним из 
объектов ОАО был и жилой городок при воин-
ской части №03522, расположенной в несколь-
ких километрах от городка Ганцевичи в Бело-
руссии. Там еще в 1986 году было начато стро-
ительство уникальной РЛС системы предупре-
ждения о ракетном нападении «Волга» 70М6. 
После развала СССР Россия сохранила за собой 
право пользования базой, возобновила в 1997 
году строительство станции, а 2003 году приня-
ла ее на вооружение.

«Славянка», как было установлено судом, 
взяла на подряд обслуживание жилфонда в/ч 
05322 в 2012 году, когда частью командовал 
полковник Мартынов. За два года «сотрудни-
чества» с офицером, как установил гарнизон-
ный суд, коммерсанты ежемесячно приписы-
вали себе по 90–119 тыс. кв. м якобы отремон-
тированного ими жилья на сумму 7–10 млн руб. 
За это время было составлено 26 фиктивных по 
сути актов приема-передачи выполненных ра-
бот. Все их подписал Виталий Мартынов, одна-
ко установить коррупционную составляющую 
в его взаимоотношениях со «Славянкой» во вре-
мя разбирательства так и не удалось. В итоге во-
енные следователи решили, что офицер злоу-
потребил своими полномочиями не из корыст-
ных, а из карьерных соображений — «желая со-
здать перед руководством видимость добросо-
вестного исполнения своих обязанностей».

Руководители «Славянки», как уже сообщал 

”
Ъ“, еще в 2016 году были приговорены за осо-

бо крупные хищения к длительным срокам за-
ключения. Например, бывшему гендиректо-
ру ОАО Александру Елькину суд назначил 11 
лет колонии и штраф в 500 млн руб. При этом 
эпизод с хищением 200 млн руб. в в/ч 03522, по 
данным участников расследования, фигури-
ровал в уголовном деле, однако разобраться с 
ним до конца следствие пока еще не успело. Та-
ким образом, за «белорусские» приписки уже 
осужденному господину Елькину и его быв-
шим подчиненным еще предстоит ответить.

Сергей Машкин

Долг Родине оказался 
неподъемным
Бывший полковник остался должен  
Минобороны 200 млн за «Славянку»

Польский суд разрешил  
вернуть Андрея Чернякова  
в Россию
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Почему в интервью ни одному из подо-
зреваемых в отравлении не задали вопросы 
о низкой активности в соцсетях и не стали 
подробно расспрашивать об их биографии 
и месте работы?

Мужчины сказали лишь, что они явля-
ются предпринимателями «средней руки», 
работают в «фитнес-индустрии» и занима-
ются спортивным питанием. Почему, при-
ехав в Солсбери посмотреть на собор, они 
оказались возле дома Скрипалей, который 
находится в противоположном направле-
нии от железнодорожной станции, где они 
вышли? На эти и многие другие вопросы 
ответов пока нет.

«Умышленное искажение»
В Лондоне в рассказ россиян не поверили. 
«Ложь и вопиющие фальсификации в этом 
интервью, которое транслировалось спон-
сируемым государством российским теле-
каналом, представляют собой оскорбление 
по отношению к умственным способностям 
общественности. Более того, это глубокое 
оскорбление жертв ужасной атаки, а также 
их близких»,— заявили вчера в офисе пре-
мьер-министра Британии Терезы Мэй. Впро-
чем, говорилось в заявлении, этого в Лондо-
не и ожидали.

О том, что Россия не отчиталась о проис-
шедшем в Солсбери в марте, а «ответила пу-
тем умышленного искажения и лжи», зая-
вили также агентству ТАСС в МИД Великоб-
ритании. Дипломаты добавили: британское 
правительство «не сомневается в том, что 
эти люди (Александр Петров и Руслан Бо-
широв.— 

”
Ъ“) являются офицерами россий-

ской военной разведывательной службы» и 
«использовали невероятно токсичное запре-
щенное химическое оружие». Не удовлетво-
рился высказанной версией и член британ-
ского парламента от Солсбери Джон Глен. Яз-
вительно порадовавшись тому, что двое рос-

сиян «смогли увидеть всемирно известные 
достопримечательности Солсбери», он отме-
тил: «Однако очень странно проделать весь 
этот путь ради всего двух дней с 

”
Новичком“ 

в багаже».
МИД РФ в ответ на эту критику отметил, 

что считает «совершенно недопустимым об-

винять людей во лжи через 30–40 минут по-
сле того, как они сделали такие признания». 
Об этом вчера заявила представитель ведом-
ства Мария Захарова, которая сделала свой 
вывод из состоявшегося интервью. «Выяс-
нилось, что британская сторона врала о том, 
что таких людей нет, что имена их вымыш-

ленные. И люди есть, как сегодня мы все уви-
дели, и имена не вымышленные, и они рас-
сказали про то, что с ними было»,— отмети-
ла госпожа Захарова.

Последовавшая за обнародованием ин-
тервью дипломатическая перепалка свиде-
тельствует о том, что позиции сторон кон-
фликта вокруг «дела Скрипаля» не поменя-
лись и вряд ли поменяются, что, в свою оче-
редь, может грозить Москве новыми санк-
циями. Напомним, что первые ограничи-
тельные меры из-за событий в Солсбери бы-
ли приняты британцами и их союзниками 

в марте. В знак солидарности с Великобри-
танией США, Канада и около двух десятков 
европейских государств объявили о высыл-
ке российских дипломатов. Персонами нон 
грата были объявлены в общей сложности 
более 130 человек. Москва приняла зеркаль-
ные меры. После этого Тереза Мэй и ее мини-
стры не раз публично и за закрытыми дверя-
ми призывали союзников продолжить ока-
зывать на РФ санкционное давление. Так, в 
конце августа глава МИД Британии Джере-
ми Хант утверждал, что «ЕС должен встать с 
США плечом к плечу» по «делу Скрипаля».

Американские санкции
Новый виток скандала вокруг «дела Скрипа-
ля» создал соответствующую атмосферу на 
запланированном заранее заседании коми-
тета по иностранным делам Палаты предста-
вителей Конгресса США, в котором приня-
ли участие помощник госсекретаря Мани-
ша Сингх и помощник министра финансов 
Маршалл Биллингсли.

Маниша Сингх, в частности, заявила, что 
«Россия является угрозой национальной 
безопасности США по многим направле-

ниям», и заверила, что уже введенные про-
тив РФ санкции возымели эффект. По ее сло-
вам, «они стоили российским властям десят-
ки миллиардов долларов убытков», «оказали 
большое влияние на госсектор и ударили по 
российским компаниям».

Госпожа Сингх особо остановилась на ан-
тироссийских санкциях, введенных 27 авгу-
ста как раз по «делу Скрипаля» — в качест-
ве наказания за то, что Россия (как объявили 
в Госдепартаменте США) «использовала хи-
мическое или биологическое оружие в нару-
шение международного права против своих 

же сограждан». Принятые меры подразуме-
вали, в частности, запрет на продажу России 
оружия, а также товаров и технологий двой-
ного назначения. При этом в Вашингтоне за-
явили, что это лишь первый пакет санкций, 
и сразу анонсировали второй пакет. Он бу-
дет введен, если Россия, как требует Вашин-
гтон, не предоставит надежные гарантии то-
го, что «больше не будет использовать хими-
ческое оружие», а также не разрешит ООН и 
другим международным организациям про-
вести проверки неких российских объектов, 
связанных с программой химоружия.

По словам Маниши Сингх, Россия до сих 
пор не выполнила ни одно из этих условий, 
в связи с чем Вашингтон в ноябре «плани-
рует ввести в действие очень жесткий вто-
рой пакет санкций». Ранее сообщалось, что 
речь может идти о жестком ограничении 
экспорта и импорта и даже снижении уров-
ня дипотношений. Выступление Александ-
ра Петрова и Руслана Боширова по RT аме-
риканцев, так же как и британцев, похоже, 
не убедило.

Екатерина Мареева,  
Павел Тарасенко

Легенда о шпиле

На следующей неделе в Астраха-
ни пройдет Каспийский медиа-
форум — первое крупное регио-
нальное мероприятие с момента 
принятия Конвенции о правовом 
статусе Каспийского моря (до-
кумент был подписан лидерами 
пяти прибрежных государств 12 
августа). Одним из его участни-
ков станет глава российской де-
легации на многосторонних пе-
реговорах по правовому статусу 
Каспия, посол по особым поруче-
ниям МИД РФ Игорь Братчиков. 
Он рассказал корреспонденту 

”Ъ“ Елене Черненко, кто выиг-
рал, а кто проиграл от принятия 
конвенции, работа над которой 
шла более 20 лет.

— Сколько времени, по вашим 
прогнозам, может занять ратифи-
кация парламентами пяти стран 
Конвенции о правовом статусе 
Каспийского моря?
— Искусственно затягивать процесс 
ратификации, я думаю, никто не бу-
дет. Конвенция — документ сбалан-
сированный и равноправный. Она 
в полной мере учитывает нацио-
нальные интересы всех прибреж-
ных стран. Скорейшее ее вступле-
ние в силу отвечает потребностям 
всех сторон.

Но вместе с тем я не исключаю — 
и это мое личное мнение,— что на 
процедуру ратификации могут по-
влиять электоральные циклы в от-
дельных странах. Важно, чтобы кон-
венция не становилась заложницей 
предвыборных баталий.
— Вы говорите, в частности, об 
Иране, где некоторые политиче-
ские силы высказываются крити-
чески о принятии конвенции?
— Да. Но и в ряде других прикаспий-
ских стран в ближайшие годы пред-
стоят выборы, при этом, как извест-
но, избирательные кампании на-
чинаются задолго до голосования 
и влияют на внутриполитические 
и внешнеполитические процессы. 
Надеюсь, что с ратификацией кон-
венции из-за этого задержек не бу-
дет. Наскоки же на конвенцию идут 
либо от непонимания существа ре-
гулируемых вопросов, либо с целью 
создать проблемы внутриполитиче-
ским оппонентам.
— Конвенция не вносит полной 
ясности в вопрос о размежева-
нии дна. В ней лишь сказано, что 
«разграничение дна и недр Ка-
спийского моря на сектора осу-
ществляется по договоренности 
сопредельных и противолежа-
щих государств с учетом обще-
признанных принципов и норм 
права». Означает ли это, что спор-
ные вопросы о разделении недр 
в южной части Каспия вынесе-
ны за скобки конвенции? То есть 
что, по сути, эту головную боль 
оставили на потом?
— Здесь я с вами не соглашусь. Как 
мне представляется, конвенция как 
раз вносит ясность в отношении 
принципов раздела дна и недр Ка-
спийского моря. Теперь и в пятисто-

роннем порядке затвержден подход, 
по которому в 1998–2003 годах была 
проведена делимитация Северного 
Каспия. Я говорю о договоренностях 
между Россией, Казахстаном и Азер-
байджаном. Найденная для севера 
формула — она вами процитирова-
на — подсказывает пути решения 
для юга. Но о конкретике предстоит 
договариваться в дву- и трехсторон-
нем формате — южнокаспийском, 
так сказать.
— Из конвенции также следует, 
что прикаспийские государства 
смогут прокладывать трубопро-
воды по дну моря, не получая одо-
брения всей «пятерки», а лишь на 
основе договоренностей стран, 
по чьему сектору должна прой-
ти труба. Формально открывает-

ся путь к строительству Транска-
спийского газопровода из Турк-
мении в Азербайджан, против ко-
торого ранее категорически воз-
ражала Россия. Но незадолго до 
подписания конвенции был при-
нят и Протокол по оценке воз-
действия на окружающую сре-
ду в трансграничном контекс-
те (ОВОС), согласно которому ре-
шения будут все же принимать-
ся консенсусом. Это своего рода 
стоп-кран для таких проектов, как 
Транскаспийский газопровод?
— Вы абсолютно правильно связа-
ли воедино Конвенцию о правовом 
статусе Каспийского моря и Прото-
кол по ОВОС. Дело в том, что в «тру-
бопроводной», назовем ее так, статье 
конвенции говорится, что стороны 
могут прокладывать магистральные 
трубопроводы при условии соответ-
ствия их проектов экологическим 
требованиям и стандартам, закре-
пленным в договорах, участницами 
которых они являются, в том числе 
Рамочной конвенции о защите мор-
ской среды Каспийского моря и со-
ответствующих протоколов к ней.

Протокол по ОВОС, который вы 
упомянули, в этом отношении явля-
ется ключевым. Он закрепляет право 

каждого из пяти государств участво-
вать во всесторонней экологической 
экспертизе, причем еще на этапе 
проектирования такой морской дея-
тельности, которая может затронуть 
природную среду Каспия и нанести 
ей ущерб. Понятно, что проекты пе-
реброски углеводородов с одного бе-
рега на другой автоматически подпа-
дают под действие этого протокола.

При окончательном согласова-
нии конвенции в конце прошлого 
года министры условились, что до 
или одновременно с ней будет под-
писываться и Протокол по ОВОС. Так 
и произошло. Так что увязка налицо.
— То есть, если Россия будет опа-
саться, что Транскаспийский или 
иной газопровод негативно по-
влияет на экологию Каспия, она 
сможет этот проект заблокиро-
вать? Что будет, если два государ-
ства решат прокладывать трубу 
вопреки возражениям других?
— Такое развитие событий исключа-
ет как собственно Конвенция о пра-
вовом статусе Каспия, так и упоми-
навшаяся Рамочная конвенция о за-
щите морской среды. Стороны про-
сто обязаны договариваться и «уре-
гулировать споры путем консульта-
ций, переговоров или другими мир-
ными средствами». Сколько бы вре-
мени у них это ни заняло. Уверен, 
что ни одна сторона не будет руко-
водствоваться конфронтационной 
логикой и действовать напролом.
— Россия активно разворачива-
ет свои военные силы на Каспии. 

Между тем, по некоторым дан-
ным, среди прочего обсуждалась 
идея разделения акватории Кас-
пия на сектора, что заперло бы 
российский флот в своем секто-
ре. Якобы это продвигали внере-
гиональные страны. Так ли это?
— Попытки повлиять на переговоры 
со стороны внерегиональных игро-
ков были на протяжении всех 20 лет 
переговоров вплоть до последнего 
момента.
— Со стороны кого?
— Интерес к Каспийскому морю 
проявляли страны, находящиеся до-
статочно далеко от этого региона, 
в том числе находящиеся за предела-
ми Евразийского континента.
— Вы говорите о США?
— В том числе.

Что касается вашего вопроса 
о разделе акватории Каспия на на-
циональные сектора, то Российская 
Федерация с самого начала возража-
ла против этого, предлагая поделив 
дно, оставить воду в общем пользо-
вании сторон. На определенном эта-
пе переговоров мы пошли навстре-
чу партнерам и согласились с тем, 
чтобы у всех стран вдоль побережья 
появились зона под национальным 
суверенитетом шириной 15 миль 

и примыкающая к ней рыболовная 
зона, за пределами которой находит-
ся общее водное пространство с рав-
ными для всех прикаспийских стран 
правами на судоходство и иные ви-
ды морской деятельности. Что каса-
ется развития военных флотилий на 
Каспийском море, то интересы всех 
стран, включая Россию, в одинако-
вой степени соблюдены.

— Можно ли все же сказать, что то 
или иное из пяти государств ока-
залось в большем плюсе от того, 
какой именно вышла конвенция, 
а кто-то оказался в минусе?
— Закрепленные в конвенции дого-
воренности — это не результат выла-
мывания или выкручивания рук ко-
го бы то ни было. Переговоры про-
ходили в абсолютно равноправной 

и взаимоуважительной атмосфере. 
Да, каждая страна имела свои соб-
ственные представления о том, как 
должна выглядеть эта конвенция, но 
в итоге мы пришли к общему знаме-
нателю. Никто не проиграл, все в вы-
игрыше.

полная версия 
kommersant.ru/12422

«Это не результат выкручивания рук»
Посол по особым поручениям МИД РФ Игорь Братчиков — о Конвенции о правовом статусе Каспия
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ОБЪЕКТЫ В СОЛСБЕРИ, СВЯЗАННЫЕ С «ДЕЛОМ СКРИПАЛЯ»
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Торговый
центр

The Maltings

Железнодорожная
станция
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Солсбери

Места, где уличные камеры 
зафиксировали подозреваемых 4 марта
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Позиции сторон конфликта вокруг «дела  
Скрипаля» не поменялись и вряд ли поменяются

Я не исключаю — и это мое личное 
мнение,— что на процедуру ратифи-
кации могут повлиять электоральные 
циклы в отдельных странах
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 12,025 млрд руб. В 2018 
году (на 13 сентября) собрано 1 090 931 452 руб., помощь 
получили 1545 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
 премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Артем Халиулин, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 156 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 43 тыс. руб.

Артем родился раньше срока, развивался с отста-
ванием. В десять месяцев сыну поставили диагноз 
ДЦП и назначили лечение. Артем начал нас узна-
вать, научился сидеть и переворачиваться, но и толь-
ко. Два года назад с помощью Русфонда мы попали 
в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва) — и сра-
зу заметный сдвиг. Артем научился стоять с опорой, 
держать предметы, заговорил. Но у него сохраня-
ются гиперкинезы — непроизвольные движения. 
Лечение в ИМТ нельзя прерывать. Мне с его опла-
той не справиться. Помогите! Юлия Просвирнина, 
 Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Арте-
му необходимо продолжить восстановительное 
 лечение. Надо нормализовать тонус мышц, научить 
мальчика двигаться и говорить, развить мелкую 
 моторику».

Максим Самодуров, 4 месяца, деформация 
 черепа, требуется лечение специальными 
 шлемами. 101 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Один московский фонд, пожелавший остаться  
неназванным, внес 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 19 тыс. руб.

Сразу после рождения сына меня встревожила 
странная форма его головы: виски впалые, а лоб и за-
тылок сильно выдаются. В месяц во время осмотра 
врачи заподозрили у Максима раннее сращение че-
репных швов и посоветовали обследоваться у нейро-
хирурга. Тот сказал, что сыну необходима срочная ре-
конструкция черепа, чтобы мозг мог нормально раз-
виваться. Максима уже прооперировали по госквоте. 
А теперь ему нужны специальные шлемы, которые 
помогут поддерживать правильную форму головы. 
Изготовление шлемов нужно оплатить, но мы все ис-
тратили на обследования и на дорогу. Просим вашей 
помощи! Елена Самодурова, Тамбовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Максиму тре-
буется послеоперационная коррекция деформации 
черепа при помощи индивидуальных краниальных 
ортезов (шлемов)».

Оля Горбачева, полтора года, врожденная 
 двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 130 150 руб.
Внимание! Цена лечения 206 150 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 26 тыс. руб.

Оля родилась с сильно искривленными ножками, 
стопы у нее были подвернуты внутрь. Я сразу стала ис-
кать информацию о лечении косолапости. Поняла, что 
его нужно начинать срочно, пока мышцы и сухожилия 
легко поддаются коррекции. В нашем городе ортопеда 
не было, поехали в Абакан. Там и начали лечение. В де-
вять месяцев дочка встала на ноги и пошла! Но вско-
ре я стала замечать, что стопы у Оли снова подворачи-
ваются, пальчики поджаты. Ортопед посоветовал нам 
обратиться в ярославскую клинику, где косолапость 
лечат методом Понсети. Пожалуйста, помогите опла-
тить лечение. В семье работает только муж, он автоме-
ханик. Сыну три года. Наталья Горбачева, Хакасия
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Мы планируем 
провести девочке курс гипсований и хирургическое 
лечение. В результате Оля будет нормально ходить».

Даша Петрушенко, 11 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
200 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Национальная 
платежная система «Мир» внесла 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

Даша всегда была активной, увлекалась рисова-
нием и танцами. Но в последнее время дочка пло-
хо переносит физические нагрузки, у нее появилась 
одышка. В мае Дашу обследовали и выявили вро-
жденный порок сердца — дефект межпредсердной 
перегородки. Коррекцию порока еще можно прове-
сти эндоваскулярным способом, без вскрытия груд-
ной клетки. Откладывать операцию рискованно, 
есть угроза тяжелых осложнений. Я один содержу 
семью, работаю в больнице. Прошу, помогите опла-
тить операцию! Максим Петрушенко, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У девочки отмечены при-
знаки легочной гипертензии, ей требуется эндова-
скулярное закрытие дефекта. Операция щадящая, 
после нее Даша быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Максим Зевакин живет за поляр
ным кругом — в маленьком посел
ке Красное Архангельской  области. 
При появлении на свет мальчик 
 получил травму: ему повредили 
правое плечевое сплетение — пор
вали нервы. С тех пор рука Макси
ма  почти парализована. Десять лет 
 местные врачи твердили его роди
телям, что акушерский  паралич 
не лечится. Но недавно мама маль
чика Татьяна нашла ярославскую 
клинику, где хирурги  взялись по
мочь Максиму: провести  серию 
операций,  которые позволят 
 оживить  руку.

Максим любит играть в футбол 
с Карлосом. Этого худенького пса маль-
чик подобрал три года назад возле сель-
ского магазина и решил назвать в честь 
любимого шведского футболиста Кар-
лоса Страндберга.

Максим всегда выигрывает у Карло-
са, хотя тот старается как может. То схва-
тит мяч зубами, то зацепит лапой, а то 
и попытается откинуть его хвостом. 

— Видишь, Карлос,— смеется Мак-
сим,— у тебя четыре лапы, а у меня все-
го две, и то одна не работает. 

Мальчишки постарше показывают 
на них пальцем и смеются:

— Одноруких футболистов не бывает!
Максим замолкает. Одноруких фут-

болистов не бывает, это правда. 
Татьяна вспоминает: 
— Беременность у меня проходила 

без осложнений. На УЗИ сказали, что 
ребенок крупный, и предупредили, 
что надо будет делать кесарево сечение.

Роддома в Красном нет, рожать Тать-
яна поехала в Нарьян-Мар за 40 км от 
дома заранее. Почти месяц пролежала 
в роддоме на сохранении, а операцию 
все не назначали. Когда у Татьяны нача-
лись роды, рядом оказалась лишь аку-
шерка. Врач присоединился уже под 
утро, когда ребенок прочно застрял 
в родовых путях. Акушерка давила на 
живот, а врач вытягивал ребенка.

Максим появился на свет почти 
пяти килограммовым, был синий, не 
дышал, ручки болтались как плети. 
Лишь после реанимационных проце-
дур сделал вдох и заплакал. Его сразу 
же увезли. Посмотреть на сына Татьяне 
разрешили через три дня. 

— Голова у него была синяя и отек-
шая, а белки глаз — красные из-за лоп-
нувших сосудов,— рассказывает Татья-
на.— Ручки были туго стянуты пелен-
ками. Медсестра сказала, что они не 
шевелятся.

Через неделю Татьяну с сыном пе-
ревели в областную больницу в Архан-
гельске. Перед выпиской Татьяна спро-
сила у заведующей, как такое могло 
произойти со здоровым ребенком.

— Врач спасал вашу жизнь и жизнь 
вашего сына,— услышала она в ответ. 

Почему не сделали кесарево сече-
ние, как это планировалось с самого 
начала, осталось загадкой.

В больнице Максиму поставили 
диа гноз: перелом левой лучевой кости 
и акушерский паралич правой руки. 
На левую руку малышу наложили лон-
гет, а правую лечили массажем и элек-
трофорезом. Перелом сросся, левая ру-
ка начала двигаться, а правая так и оста-
лась неподвижной. 

Татьяне сказали, что акушерский па-
ралич не лечится, и посоветовали офор-
мить мальчику инвалидность. Десять 
лет она возила сына по больницам, дела-
ла ему массаж, занималась с ним лечеб-
ной физкультурой, но все тщетно. Прав-
да, Максим вырос терпеливым, упор-
ным и… спортивным! Играет в футбол, 
зимой катается на лыжах, а летом — на 
велосипеде. Руль держит левой рукой. 
Правую может только слегка приподни-

мать, она короче левой на 2 см и стала 
сохнуть: мышцы атрофируются. 

Этим летом Татьяна случайно узнала 
про ярославскую клинику, где успеш-
но лечат детей с акушерским парали-
чом, и отвезла сына на консультацию. 
Доктор предложил провести ряд этап-
ных операций — пересадить здоровые 
нервы взамен поврежденных. Сказал, 
что шансы на успех есть, но добавил:

— Жаль, что вы так поздно к нам 
обратились, в раннем возрасте дети 
намного легче переносят такие опера-
ции — и эффект от них гораздо лучше.

Татьяна работает помощником пова-
ра в школьной столовой, а папа Алек-
сандр — сторожем в поликлинике. Со-
брать деньги на дорогие операции се-
мья не в силах.

— Знаешь, Карлос,— говорит свое-
му другу Максим,— если мне сделают 
операцию, я стану известным футболи-
стом. И буду перечислять деньги боль-
ным детям. Так многие спортсмены де-
лают. А еще я заменю в своей фамилии 
три буквы — буду не Зевакин, а Забива-
кин. Здорово я придумал?

Светлана Иванова,  
Архангельская область

Зевакин-Забивакин  
и его пес Карлос
Десятилетнему мальчику необходимо восстановить руку

Из свежей почты

Казань: быстрее, проще, дешевле
Новая лаборатория в Татарстане ускорит развитие Национального РДКМ

РУСФОНД.РЕГИСТР
Казанский (Приволжский) 
федеральный универси
тет и Русфонд  открыли 
в Казани лабораторию 
для типирования потенци
альных доноров костного 
мозга методом NGS (сек
венирование нового поко
ления). Специалисты ком
ментируют это событие.

Ильшат Гафуров, ректор 
Казанского (Приволжского) 
федерального университета:
— 19 апреля 2018 года мы с Рус-
фондом создали Приволжский 
регистр доноров костного мозга. 
Это был первый шаг. Теперь  второй 
шаг: на базе Института фунда-
ментальной медицины и биологии 
открыли лабораторию. Мы хотим 
сформировать регистр доноров 
для всей страны. И будем зани-
маться рекрутингом и популяри-
зацией идеи Нацрегистра.

Алексей Масчан, заместитель 
генерального директора 
Института гематологии, 
иммунологии и клеточных 

технологий НМИЦ ДГОИ 
имени Дмитрия Рогачева:
— NGS — технология с высоким 
разрешением, то есть можно сразу 
заложить в регистр всю инфор-
мацию о генотипе донора, его 
не придется дотипировать. Русфонд, 
негосударственная структура, взял 
на себя логистическую нагрузку, ко-
торая едва ли по силам государству. 
Это очень хорошо. В международ-
ной базе можно найти доноров для 
70–80% наших пациентов. В рос-
сийском регистре 84 тыс. доноров, 
но на них уже приходится ощутимая 
доля операций. ОМС покрывает 
только трансплантацию — хорошо 
бы государство платило за типиро-
вание и активацию доноров, но со-
зданием и поддержанием регистров 
пусть занимаются НКО. Государст-
во — это тендеры, затяжка, а время 
при ТКМ критично. 

Борис Афанасьев, директор 
НИИ детской гематологии, 
онкологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой:
— Технология NGS — это хорошо. 
Но она уже применяется в лаборато-
риях Москвы и Питера. Применяется 
не для типирования  доноров, но 

 какое это имеет значение?  
О лаборатории в Казани ничего 
не скажу: я не знаю там сертифи-
цированных лабораторий и не знаю 
в Татарстане трансплантационных 
центров. А регистры доноров 
 должны  существовать только  
вместе с  такими центрами.

Андрей Рылов, заместитель 
директора Кировского НИИ 
гематологии и переливания крови 
ФМБА:
— Введение NGS в Казани застави-
ло нас задуматься о модернизации. 
Хорошо, что Русфонд договорился 
с поставщиком о низких ценах 
на реактивы. В Нацрегистре чис-
лится 84 тыс. доноров, но на деле 
их меньше. Кто-то стареет, у кого-
то появляются противопоказания. 
С потенциальными донорами надо 
работать постоянно. Мне кажется, 
это слабое место Русфонда.

Татьяна Суслова, заведующая 
зональной лабораторией 
иммунотипирования тканей 
Челябинской областной станции 
переливания крови:
— Технология NGS хороша, 
когда нужно сразу сделать сотни 

анали зов. Жаль, что все делается 
на иностранном оборудовании 
и реактивах. Главное сейчас — 
создание трансплантационных 
центров, чтобы использовать  
тех доноров, которые уже есть.

Валерий Савченко,  
директор НМИЦ гематологии:
— У меня нет ни времени, ни жела-
ния обсуждать этот вопрос.

Дмитрий Моторин, 
трансплантолог НМИЦ 
имени В.А. Алмазова:
— Не хватает центров, где делают 
пересадку, и специалистов. 
Потребность в ТКМ в России раз 
в десять выше, чем число произ-
водимых операций. У нас здоровье 
гарантируется Конституцией — 
значит, поиск донора, типирова-
ние должны быть под контролем 
государства и за его счет, можно 
с участием НКО. 

Алексей Каменский,  
корреспондент  
Русфонда

весь сюжет 
rdkm.ru

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Правая рука Максима стала 
короче левой и сохнет: 
мышцы атрофируются. 
Мальчик может ее лишь 
слегка приподнять   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 7.09.18–13.09.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 84 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  З Е В А К И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 0  7 5 0  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): 
 «У  Максима серьезное повреждение правого плечевого сплетения — это последствия родовой трав-
мы. Сейчас правая рука мальчика короче левой, он не может поднять ее, отвести в сторону, мышцы 
постепенно атрофируются. Максим не может обойтись без помощи взрослых, когда одевается 
или раздевается. Ему приходится все делать левой рукой. С ростом мальчика эти проблемы будут 
только усугубляться. Мы проведем этапное хирургическое лечение по реконструкции правого плече-
вого сплетения. Надеемся, что в результате операций будет увеличен объем движений  правой руки, 
мальчик станет более самостоятельным».

Стоимость операций 813 750 руб. Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 23 тыс. руб.  
Не хватает 790 750 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Зевакина, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Рус фонд или на банковский счет мамы Максима — Татьяны Николаевны Зевакиной. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

7 сентября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Томск» мы расска
зали историю годовалого 
Андрюши Суркова из Том
ской области («Знак  беды», 
Артем Костюковский). 
У мальчика врожденный 
порок сердца — стеноз 

аортального клапана. Он уже перенес опера
цию на сердце, но в связи с ухудшением состо
яния ему необходима еще одна операция. Рады 
сообщить: вся сумма (1 013 596 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 7 сентября 174 302 читателя rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителя «Первого канала», ГТРК «Томск», 

«Волгоград-ТРВ», «Пермь», «Мурман», «Кузбасс», 
 «Иртыш», а также 164 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 51 ребен-
ку на 30 069 285 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Андрюше Суркову 
оплачена операция 
на сердце
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Лаборатория 
действует
Нуждающиеся 
в трансплантации костного 
мозга найдут доноров бесплатно

На минувшей неделе в Казани заработала лабо
ратория, специализирующаяся на первичном 
типировании потенциальных доноров  костного 
мозга. Ее мощность такова, что ежегодно Наци
ональный регистр имени Васи Перевощикова 
 может прирастать на 25 тыс. доноров. Рус фонд 
готов финансировать типирование в казанской 
лаборатории не только добровольцев Приволж
ского регистра, но и потенциальных доноров 
любого из 15 региональных регистров России. 
Персональные данные потенциальных  доноров 
будут храниться в регио нальных регистрах, 
а сведения об их фенотипах —  дублироваться 
в Национальном регистре. Любой российский 
трансплантолог сможет свободно искать доно
ров для своих пациентов во всех регистрах сра
зу. Активацию доноров и доставку трансплан
тата оплатит Русфонд. Для людей, больных 
раком крови или генетическими заболевания
ми и нуждающихся в трансплантации костного 
 мозга (ТКМ), поиск донора станет бесплатным.

Регистр — это, напомним, база данных, список 
людей, кровь которых протипирована, то есть под-
вергнута сложному анализу. В регистре хранятся 
данные о фенотипе — совокупности характеристик 
крови, свойственной конкретному человеку. А че-
ловек этот, потенциальный донор, выражает готов-
ность поделиться своими гемопоэтическими ство-
ловыми клетками, если найдется конкретный паци-
ент, которому эти клетки подходят. 

Стоимость реагентов для типирования донора в од-
ном из существующих на сегодняшний день 15 россий-
ских региональных регистров — минимум 14 тыс. руб. 
Нам удалось снизить стоимость реагентов в лаборато-
рии, оборудованной Русфондом на базе Казанского 
(Приволжского) федерального университета, до 7 тыс. 
руб. Внедрение новой технологии типирования в вы-
соком разрешении (метод NGS — секвенирование но-
вого поколения) не только удешевило исследование, 
но и сделало его более качественным и быстрым. Рус-
фонд работает с несколькими отечественными лабора-
ториями над тем, чтобы в ближайшее время заменить 
часть импортных реагентов для типирования отечест-
венными. Это позволит еще снизить стоимость иссле-
дования. Таким образом, Национальный регистр ста-
нет расти рекордными темпами, а чем больше регистр, 
тем выше вероятность найти в нем донора, подходяще-
го конкретному пациенту. Все больше и больше доно-
ров будет находиться для российских пациентов не за 
границей, а в России. Если позволят мощности клиник, 
занимающихся ТКМ в России, спасительная пересадка 
станет  доступной для всех, кто в ней нуждается.

Сейчас тестируется и в ближайшие недели зара-
ботает информационная система Национального ре-
гистра. Она позволит трансплантологу со своего ком-
пьютера войти в базу данных регистра и искать там 
доноров для своих пациентов. При этом персональ-
ные данные потенциальных доноров будут обезли-
чены. Активацию донора из Национального ре гистра 
(подтверждение совместимости, полное обследова-
ние, подготовку к донации, приезды в клинику, про-
живание, страховку и забор костного мозга) будет 
оплачивать Русфонд — врачам и пациентам наконец 
не нужно будет думать, где взять на это деньги.

Кроме собственно строительства регистра, Рус-
фонд берет на себя еще и такую немаловажную зада-
чу, как рекрутинг доноров и поддержание их лояль-
ности. Нужно объяснять людям, как и зачем становят-
ся потенциальными донорами костного мозга. Для 
этого нужны публикации в прессе, просветительские 
акции, популярные телевизионные сюжеты. 

Человек может сдать кровь на типирование се-
годня, а подойти кому-то в доноры через пять или 
десять лет. Поэтому нужно напоминать потенци-
альным донорам, на какое важное дело они подпи-
сались, отвечать на их вопросы, развеивать сомне-
ния. Для этого Русфонд запускает информационный 
бюллетень «Кровь5», его цель — помочь потенциаль-
ным донорам стать частью живого сообщества лю-
дей, которые, жертвуя немного своих гемопоэтиче-
ских стволовых клеток, спасают жизни. 

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22821,32 (+216,71)
РТС 1084,54 (+13,22)
FTSE 100 7281,57 (–31,79)

DAX 30 12055,55 (+23,25)
DJIA* 26119,76 (+120,84)
NASDAQ Composite* 8013,82 (+59,59)

*На 21:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.09.18
Австралийский доллар 49,2951
Английский фунт 89,5026
Белорусский рубль** 31,9019
Датская крона* 10,6910

Доллар США 68,6370
Евро 79,7699
Индийская рупия*** 95,2795
Казахский тенге*** 18,3066

Канадский доллар 52,7693
Китайский юань* 10,0225
Норвежская крона* 83,0966
СДР 95,8598

Сингапурский доллар 50,0087
Новая турецкая лира 10,7769
Украинская гривна* 24,4129
Шведская крона* 76,3584

Швейцарский франк 70,7525
Японская иена*** 61,5772
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Банкротство граждан по общему пра-
вилу предполагает списание непо-
гашенных долгов по завершении 
процедуры (за рядом исключений). 
Но это при условии, что должник 
вел себя добросовестно, в том числе 
не врал кредиторам, не скрывал ин-
формацию от финансового управля-
ющего и не прятал имущество. В про-
тивном случае закон не допускает ос-
вобождения гражданина от обяза-
тельств. Но вот вопрос, можно ли про-
стить банкроту лишь часть долгов, 
а часть оставить?

Глава правового бюро «Олевин-
ский, Буюкян и партнеры» Эдуард 
Олевинский отмечает, что чаще все-
го о несписании долгов просят кре-
диторы, но суды больше прислуши-
ваются к мнению управляющего, на-
значенного на дело. По его словам, 
один из самых распространенных 
способов обмана кредиторов со сто-
роны граждан-банкротов — предо-
ставление недостоверных сведе-
ний о своих доходах. Другой частый 
случай недобросовестного поведе-

ния должника — вывод имущества 
в виде переписывания его на родст-
венников или отчуждения третьим 
лицам. При таких обстоятельствах за-
кон требует отказать банкроту в спи-
сании долгов. Но если должник об-
манул лишь одного кредитора из не-
скольких, какие последствия долж-
ны наступать в этом случае? 

Так, Людмила Бондаренко прода-
ла заложенное Сбербанку транспорт-
ное средство и торговое оборудова-
ние без уведомления покупателей 
о таком обременении имущества. Из-
за прекращения залога банк не смог 
обратить взыскание на эти активы. 
Учитывая недобросовестное поведе-
ние заемщицы по отношению к Сбер-
банку, суд решил сохранить ее долги 
перед ним, но от обязательств перед 
остальными кредиторами освободил. 
Подход интересный, учитывая то, что 
в законе не говорится о возможности 
частичного несписания долгов. Ряд 
юристов разделяют такой подход, на-
ходя его справедливым: кого конкрет-
но обманул — перед тем и отвечай.

Наконец, бывают совсем стран-
ные решения. В деле Анастасии Ан-
тоновой было несколько кредито-
ров: налоговики, банки и физли-
ца. С последними она заключила 
договоры купли-продажи товаров, 
но, взяв деньги у покупателей, не ис-
полнила условия договора и изна-
чально не намеревалась этого де-
лать, пишет суд. Кроме того, должни-
ца еще и была привлечена к ответст-
венности за непредставление управ-
ляющему документов о ее имущест-
ве. Причем в законе прямо записано, 
что при таких действиях освобожде-
ние банкрота от обязательств не до-
пускается, и, казалось бы, решение 
очевидно. Но суд хоть и назвал пове-
дение должницы «неприемлемым 
для целей получения привилегий 
посредством банкротства», однако 
сохранил ее обязательства только пе-
ред тремя обманутыми гражданами, 
списав все остальные долги.

Конечно, есть случаи, когда за на-
рушения перед одним кредитором 
суды отказывали гражданину в спи-
сании абсолютно всех долгов. Но в це-
лом у меня складывается такое ощу-
щение, что в делах о персональном 
банкротстве, в отличие от дел о бан-
кротстве юрлиц, суды чаще занима-
ют сторону должника, иногда даже 
вопреки здравому смыслу.

правила  
игры

Если должник о бманул 
лишь одного кредито-
ра из нес кольких, мож-
но ли списать ему дол-
ги перед остальными?

изучает руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

Машины позвали на Транссиб
Автопром просит новых скидок от ОАО РЖД
Автоконцерн «Соллерс», работающий 
на Дальнем Востоке, просит закрепле-
ния тарифных скидок ОАО РЖД на де-
сять лет. Это, по мнению совладель-
ца концерна Вадима Шевцова, позво-
лит перевести импорт автомобилей 
в РФ с морских маршрутов на Транс-
сиб. Азиатские автоконцерны пока 
ждут предложений от ОАО РЖД, а мо-
нополия, в свою очередь,— гаранти-
рованных объемов, оправдывающих 
скидку. Аналитики считают, что вес ав-
топеревозок в бизнесе ОАО РЖД неве-
лик, но сегмент перспективен — в част-
ности, из-за крайне низких ставок 
на вагоны-автомобилевозы и поруче-
ний президента по развитию транзита 
по Транссибу.

Владелец логистической Lorus SCM 
и мажоритарий «Соллерс» (собирает в РФ УАЗ 
и Mazda) Вадим Швецов на ВЭФ-2018 сооб-
щил о возможности перетянуть с морского 
маршрута на Транссиб основную часть пере-
возок автомобилей с востока РФ в европей-
скую часть страны. Для этого ОАО РЖД долж-
но дать долгосрочные скидки для автопро-
ма. Господин Швецов напомнил, что «Сол-
лерс» имеет такие скидки на год на перевоз-
ки Mazda и Subaru. «Если условия, которые 

мы получили на год, будут продлены до де-
сяти лет, в течение полутора лет и осталь-
ные производители, которые импортируют 
автомобили через Петербург (а это 120 тыс. 
штук), поедут по Транссибу»,— считает биз-
несмен (цитата по «Интерфаксу»).

В Lorus SCM сказали 
”
Ъ“, что ведут пере-

говоры с автоконцернами Азии, поставля-
ющими машины и комплектующие. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что 

речь может идти об участии Toyota, Lexus, 
Hyundai, Mitsubishi, Nissan, Lifan и других 
японских, корейских и китайских концер-
нов. В Mitsubishi сказали 

”
Ъ“, что сегодня по-

ставки из Японии идут морем через порты 
Петербурга, а участие в проекте будет зави-
сеть от конкретных условий. В Toyota гово-
рят, что автомобили японского производст-
ва доставляются из Владивостока до Читы, 
Иркутска и Хабаровска автовозами, постав-
ки компонентов идут морем, а железная до-
рога, наоборот, используется для доставки 
Camry и RAV4 с завода в Петербурге до Даль-
него Востока, Урала и Сибири. Возможное 
участие в проекте в концерне оперативно 
не прокомментировали.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» 
говорит, что перспективы проекта зави-
сят от экономической целесообразности 

и скорости доставки. «Если условия сдела-
ют железную дорогу выгоднее морских пу-
тей, то концерны смогут перестроить пото-
ки, если уже используют такой путь поста-
вок»,— говорит эксперт.

В ОАО РЖД говорят 
”
Ъ“, что сейчас есть 

скидки до 50% на внутренние и экспортные 
перевозки легковых автомобилей в спецва-
гонах на 1–4 тыс. км и на возврат таких по-
рожних вагонов. Также введена скидка 12% 
на перевозки машин с двух станций Дальне-
восточной железной дороги — с гарантией 
не менее 3,3 тыс. вагонов в год (свыше этого 
объема скидка 50%).

Размер скидки, говорят в ОАО РЖД, рас-
считан на основе предложения грузоотпра-
вителя. Компания готова рассмотреть и дол-
госрочные преференции при экономиче-
ской целесообразности. Директор по ком-
мерческой деятельности ОАО РЖД Алексей 
Шило на ВЭФ сообщал, что «больший объем 
груза — лучше тариф, эта формула как аргу-
мент для увеличения перевозок из Японии 
могла бы сработать». В ФАС пояснили 

”
Ъ“, 

что методика, разрешающая ОАО РЖД да-
вать скидки на 10 лет, утверждена службой 
13 июля.

Автомобили не выглядят приоритет-
ным для ОАО РЖД сегментом, говорит глава 

«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров: 
их доля в грузоперевозках — 0,17%, а в до-
ходах от них — 0,9%. Но необходимо выпол-
нять поручение президента по росту тран-
зитных контейнерных перевозок в четыре 
раза, заметил он. В сочетании с ускорением 
перевозок по Транссибу и высокой долей ав-
томобилей в структуре контейнерных пере-
возок (3,3% по грузам и 4% по доходам) это бу-
дет стимулировать соглашения с импортера-
ми. В 2017 году по железной дороге переве-
зено 2 млн тонн машин, сообщил господин 
Бурмистров, при росте авторынка в первом 
полугодии объемы перевозок автомобилей 
выросли на 30%, до 1,15 млн тонн.

Перевозки на автомобилевозах (в основ-
ном это внутренний рынок) составляют 45% 
в общем объеме и растут быстрее, чем им-
порт машин в контейнерах, говорит Миха-
ил Бурмистров, но парк автомобилевозов 
недозагружен, и ставки по ним — менее 
1 тыс. руб. в сутки (дешевле всех остальных 
вагонов). Перспективы переориентации 
поставок машин и комплектующих с моря 
на Транссиб благоприятны, считает он, так 
как для дилеров срок поставки может быть 
важным конкурентным преимуществом.

Ольга Никитина, 
Наталья Скорлыгина

Обязанность банков раскры-
вать клиентам-отказникам, по-
павшим в черный список, ин-
формацию о причинах отка-
за вопреки ожиданиям так 
и не закреплена на уровне анти-
отмывочного закона (115-ФЗ). 
Регулятор предпочел ограни-
читься разъяснительным пись-
мом, причем с весьма размы-
тыми формулировками. Ин-
формировать о причинах отка-
за банкам следует согласно уста-
новленному ими же порядку, 
то есть к этой обязанности они 
могут подойти формально, ог-
раничившись общими словами 
о нарушении 115-ФЗ или сомни-
тельности операций, чего недо-
статочно для реабилитации.

Банк России опубликовал ин-
формационное письмо в адрес тер-
риториальных учреждений, в кото-
ром пояснил, что клиенты банков 
имеют право узнать причину, по ко-
торой им было отказано в проведе-
нии операции или заключении до-
говора банковского счета. «Абзацем 
четвертым ст. 4 115-ФЗ установлен 
запрет на информирование клиен-
тов и иных лиц о принимаемых ме-
рах противодействия легализации 
(отмыванию) доходов и финанси-
рованию терроризма,— отмечает-
ся в письме.— Однако рассматри-
ваемая статья содержит также и пе-
речень случаев, допускающих рас-
крытие клиенту информации о та-
ких мерах. К числу таких случаев от-
носится информирование о причи-
нах отказа».

Как следует из письма, инфор-
мирование будет осуществляться 

в порядке, установленном в кон-
кретной кредитной организации, 
но в объеме, достаточном для обес-
печения клиенту возможности 
ее использования при реализации 
механизма реабилитации клиен-
тов. Однако никакой формы ин-
формирования или списка дан-
ных, которые банк должен пред-
ставить клиенту, ЦБ не представил.

По мнению экспертов, регуля-
тор формально подошел к реше-
нию вопроса. Предполагалось, 
что норма об обязанности кредит-
ных организаций информиро-
вать клиентов о причинах отказа 
будет закреплена на уровне зако-
на (115-ФЗ) в рамках внесения по-
правок в него. Они прорабатыва-
ются Минфином во исполнение 

поручения президента от 11 апре-
ля для исключения необоснован-
ной блокировки банковских сче-
тов, а также конкретизации по-
рядка и основания принятия та-
ких решений. Связано это пору-
чение с черным списком отказни-
ков, который ЦБ рассылает банкам 
с июня 2017 года и в котором уже 
насчитывается более 500 тыс. фи-
зических и юридических лиц, фак-
тически лишенных доступа к бан-
ковским услугам. «Похоже, ЦБ на-
мерен создать ощущение, что про-
блем с черными списками отказ-
ников нет, все можно решить разъ-
яснительными письмами,— отме-
чает глава АБ 

”
Старинский, Кор-

чаго и партнеры“ Евгений Корча-
го.— Однако не стоит забывать, что 
письмо не есть закон, оно не обя-
зательно для применения». Кроме 
того, продолжил эксперт, в нынеш-
нем виде письмо не защищает до-
полнительно интересы добросо-
вестных банковских клиентов, по-
павших в список по ошибке.

Информация о причинах отка-
за в проведении операции или от-
крытии счета необходима банков-
ским клиентам для реабилитации 
и исключения из списка. На уров-
не банков механизм был запущен 
в конце прошлого года, на уровне 
межведомственной комиссии при 
ЦБ — 30 марта 2018 года. Но пока 
механизм работает не слишком эф-
фективно. По данным ЦБ, с 17 апре-
ля по 13 сентября было принято 
к рассмотрению 24 жалобы, из ко-
торых по семи вынесены решения 
в пользу клиентов, девять реше-
ний — в пользу кредитных орга-

низаций. В настоящий момент на-
ходится на рассмотрении семь жа-
лоб. Формальное информирова-
ние клиента о причинах отказа 
вряд ли исправит эту статистику. 
Учитывая, что объем и форма пре-
доставления информации о при-
чинах отказа отданы на откуп бан-
кам, ситуация вряд ли изменится. 
«На самом деле крайне мало кли-
ентов, получивших отказ, пытают-
ся реабилитироваться и доходят 
до совершения каких-то юридиче-
ских действий,— говорит сопред-
седатель комитета по ПОД/ФТ Ассо-
циации российских банков Алек-
сей Тимошкин.— Это говорит 
о том, что большинство отказов 
обоснованно, и расписывать под-
робно причины в данном случае 
не имеет смысла, но банки, само 
собой, учтут рекомендации регу-
лятора». По мнению заместителя 
главы НСФР Александра Наумова, 
цель письма — довести до сведе-
ния клиентов и кредитных орга-
низаций мнение регулятора по во-
просам, которые задавались в част-
ном порядке и на которые регуля-
тор уже давал ответы.

По мнению Евгения Корча-
го, чтобы ситуация с исключени-
ем из черного списка сдвинулась 
с мертвой точки, экспертное сооб-
щество должно настаивать, чтобы 
вопрос решался именно на уровне 
поправок к закону. По состоянию 
на 13 сентября на вопрос о готов-
ности проекта поправок в Минфи-
не сообщили, что «вопрос прораба-
тывается».

Ксения Дементьева, 
Вероника Горячева
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ЦБ отписался от черных списков
Обязанность банков информировать о причинах отказов не попала в закон

CNews попал в гиперссылку
РБК продал IT-ресурс его топ-менеджерам
Медиахолдинг РБК Григория Березки-
на продал сайт о технологиях CNews 
его руководителям Максиму Казаку 
и Эдуарду Эрколе. Холдинг несколь-
ко лет искал покупателя на этот ак-
тив и запрашивал за него 100 млн руб., 
но ни один из крупных интересантов 
не дошел до сделки. Без поддержки РБК 
доходы сайта могут сократиться, пола-
гают конкуренты.

Сайт CNews продан его главному редакто-
ру Максиму Казаку и гендиректору Эдуарду 
Эрколе, рассказали 

”
Ъ“ два источника на ме-

диарынке. Партнеры приобрели издание 
пополам; сотрудники CNews уже уволились 
из принадлежащего РБК ООО «Синьюс.ру» 
и оформились на работу в новое ООО «Синь-
юс», слышал один из собеседников. Из базы 
«СПАРК-Интерфакс» следует, что 20 августа 
Максим Казак и Эдуард Эркола в равных до-
лях зарегистрировали ООО «Синьюс» и ООО 
«Пакх». «Пакх», по данным сервиса Whois, 
уже владеет сайтом CNews.

Пресс-секретарь РБК Егор Тимофеев зая-
вил 

”
Ъ“, что холдинг рассматривает разные 

инвестиционные возможности, и от дру-
гих комментариев отказался. Источник 
в холдинге уточнил, что сделка по прода-
же CNews пока в процессе и еще не закры-
та. Максим Казак не стал отвечать на во-
прос 

”
Ъ“ о сделке, Эдуард Эркола не ответил 

на звонки.
CNews был запущен в 2000 году на базе 

ленты новостей «Hi-Tech News» агентства 
«Росбизнесконсалтинг». В последние годы 
РБК не скрывал, что заинтересован в прода-
же CNews и ведет переговоры об этом. Сре-
ди претендентов на актив СМИ называли 
системных интеграторов и IT-компании, 
но до сделки не дошел ни один потенциаль-
ный покупатель. По словам одного из источ-
ников 

”
Ъ“, РБК оценивал актив в 100 млн 

руб. В отчетности холдинг относил этот сайт 
к второстепенным активам в составе груп-
пы, которые готов продать заинтересован-
ным компаниям, а финансовые показатели 

не раскрывал. По данным «СПАРК-Интер-
факс», убыток ООО «Синьюс.ру» в 2017 году 
составил 27 млн руб. при выручке 75,5 млн 
руб. По данным SimilarWeb, посещаемость 
CNews составляет 3,8 млн пользователей 
в месяц, в том числе 56% заходов дают поис-
ковые системы.

Являясь частью большого холдинга, 
CNews получал трафик от других его ресур-
сов, прежде всего главного сайта РБК, и под-
держку рекламного отдела, напоминает 
главный редактор ComNews.ru Леонид Ко-
ник. «В одиночку этому ресурсу будет на-
много сложнее выживать. Если при нахо-
ждении под зонтиком РБК годовую выруч-
ку CNews я оцениваю в 100 млн руб. в год, 
то в одиночном плавании при сохранении 
бизнес-модели и фокуса CNews может рас-
считывать на 40% этой суммы. Годовая вы-
ручка конкурирующего ресурса TAdviser, 
который, по слухам, являлся не чужим для 
менеджеров CNews, как раз составляет око-
ло 30 млн руб. в год»,— сообщил он. Деловой 

портал об ИТ TAdviser развивает команда 
CNews, подтверждают два собеседника 

”
Ъ“ 

на медиарынке. По оценке господина Кони-
ка, сумма сделки по продаже CNews не мо-
гла превышать 80 млн руб., «если назван-
ные покупатели действовали только в сво-
их интересах и на следующем этапе не воз-
никнут реальные бенефициары сделки — 
например, какой-нибудь крупный систем-
ный интегратор, которым двигали интере-
сы престижа или контроля информацион-
ного ресурса».

По данным «Медиалогии» на второй 
квартал 2018 года, среди самых цитируемых 
СМИ по теме IT и телекоммуникаций CNews 
занимает третье место, TAdviser — пятое. Во-
прос, сможет ли команда поддерживать два 
ресурса, рассуждает руководитель Telecom 
Daily Денис Кусков: «CNews — заслужен-
ный ресурс с историей, но у него в послед-
нее время не было прогресса, ведь команда 
больше занималась раскруткой TAdviser».

Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупнейший авиаконцерн РФ 
«Сухой» вместе с дочерней ГСС, 
выпускающей пассажирский 
SSJ 100, могут стать очередными 
объектами санкций Вашингтона. 
Минфин США проверяет, исполь
зовались ли истребители «Сухо
го» в химатаках в Сирии, факты 
которых Россия традиционно 
опровергает. Источники 

”
Ъ“ в от

расли признают, что прорабаты
вается «пессимистичный сцена
рий», а аналитики отмечают, что 
на замену западных поставщи
ков SSJ уйдет до четырех лет, 
но конфронтация может на
вредить и самим США.

Минфин США «изучает» возмож-
ность введения санкций против ком-
пании «Сухой», заявил 13 сентября в 
Конгрессе помощник министра Мар-
шалл Биллингсли в ответ на вопрос 
конгрессменов. «Конечно, мы очень 
обеспокоены тем, что ее самолеты мо-
гли использоваться в химических ата-
ках на невинных людей в Сирии»,— 
заявил чиновник, добавив, что если 
опасения подтвердятся, то «это непри-
емлемо». Но он призвал помнить о 
том, что пассажирские самолеты «Су-
хого» эксплуатируют и в США.

ПАО «Компания 
”
Сухой“», выпуска-

ющее военные самолеты, входит в го-

сударственную Объединенную авиа-
строительную корпорацию (ОАК, вла-
деет 81,9% акций ПАО). «Сухой» владеет 
разработчиком SSJ 100 АО «Граждан-
ские самолеты Сухого» (ГСС). В Сирии 
ВКС РФ используют, например, фронто-
вые бомбардировщики Су-24М и Су-34, 
истребители Су-30СМ и Су-35С. США 
периодически обвиняют РФ в химата-
ках в Сирии, не предоставляя доказа-
тельств, Минобороны РФ это отрицает.

В ОАК заявили 
”
Ъ“, что «вниматель-

но следят за санкционной повесткой, 
постоянно оценивая риски», но заяв-
ление чиновника Минфина США 
«комментировать преждевременно». 
В ГСС отказались от комментариев.

В июле 2006 года «Сухой» уже попа-
дал под санкции США: Вашингтон об-
винил компанию в поставках в Иран 
технологий двойного назначения, но 
ограничения отменили в ноябре того 
же года. Минфин США включает физ-
лица и компании, обвиняемые в по-
ставках оружия Дамаску, в SDN-лист. 
Это означает фактическую блокиров-
ку долларовых расчетов и риски «вто-
ричных санкций» для работающих с 
этими лицами нерезидентов США. 
Под санкции автоматически попада-
ют и компании, в которых санкцион-
ные лица владеют от 50%, то есть в слу-
чае «Сухого» санкции ударят по ГСС.

Высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в авиаотрасли подтвердил, что 

топ-менеджмент готовится «не к само-
му лучшему исходу»: «Нельзя сказать, 
что мы боимся, но октября-ноября все 
ждут с опасением». По его словам, у 
США сейчас нет причин не вводить 
санкции. «Конечно, прорабатываются 
разные сценарии, пути отхода вам ни-
кто не раскроет, но мы обсуждаем все, 
вплоть до того, что делать, если огра-
ничения на расчеты в долларах вве-
дут и для всей оборонки»,— рассказал 
собеседник 

”
Ъ“.

Другой собеседник 
”
Ъ“ в отрасли 

подтверждает проработку пессими-
стичного сценария. «Валютные огра-
ничения или санкции против партне-
ров не отпугивают последних, но 
сильно усложняют расчеты. Если ру-
ководство срочно не примется за аль-
тернативные схемы, то может возник-
нуть ситуация, когда заказы останут-
ся, но мы будем просто записывать 
долги в книжку»,— предупредил он.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
в истребителях «Сухого», поставляе-
мых Минобороны РФ, нет комплекту-
ющих из стран НАТО, и влияние по-
тенциальных санкций на военный 
экспорт, включая «вторичные санк-
ции», будет косвенным. Но у SSJ 100 

есть поставщики из США и ЕС, ука-
зывает эксперт: в частности, UTC 
Aerospace Systems поставляет систе-
мы электроснабжения, колеса и тор-
моза, B/E Aerospace — кислородные 
системы, Honeywell — вспомогатель-
ные силовые установки, Parker — ги-
дравлические системы, Safran — дви-
гатели (в партнерстве с «ОДК-Сатурн») 
и шасси, Thales — авионику.

ГСС и ОАК приняли стратегическое 
решение о замещении этих комплек-
тующих, но на это нужно три-четыре 
года, оценивает господин Пантелеев. 
А распространение санкций США на 
гражданские программы ударит по 
всем сторонам, говорит он: в ответ РФ 
может запретить поставки титана 
«ВСМПО-Ависмы» для Boeing и за-
крыть рынок для самолетов Boeing. 
Олег Пантелеев напоминает, что Мин-
фин США дал отсрочку по контрактам 
и операциям с акциями «Русала», до-
биваясь потери контроля Олега Дери-
паски над ним, возможно, в случае 
ГСС проблему можно решить, «пере-
ложив акции в другой карман». Не 
исключено, что гражданский дивизи-
он ОАК, в который войдет ГСС, созда-
ется и с расчетом вывести проекты из-
под санкционных рисков, заметил он.

Александра Джорджевич, 
Анатолий Джумайло

«Сухому» заложили разворот над Атлантикой
По «Су» и SSJ 100 могут открыть огонь из всех санкций

Он призвал, чтобы «Россия зани-
мала ответственную позицию, вела 
себя как ответственный поставщик 
энергоресурсов и не допускала влия-
ния энергоресурсов на политику». 
Министр подтвердил, что не исклю-
чает введения санкций как против 
«Северного потока-2», так и против 
энергосектора РФ в целом.

Александр Новак не без иронии 
ответил: «Я рад, что у нас с вами очень 
похожие взгляды на то, что энергети-
ка не должна быть инструментом 
давления, потребитель должен 
иметь право выбирать источник по-
ставок». Москва не раз подчеркивала, 

что считает противодействие Вашин-
гтона проекту «Северный поток-2» 
попыткой продвинуть на европей-
ский рынок СПГ из США. Господин 
Новак вновь подтвердил, что «обес-
покоен заявлениями, которые дела-
ются насчет введения санкций отно-
сительно абсолютно конкурентоспо-
собного проекта, в котором заинтере-
сованы европейские потребители». 
Рик Перри ответил, что США не огра-
ничивают конкуренцию и, напри-
мер, поддерживают другой газопро-
вод в Европу — TAP, по которому 
придет азербайджанский газ (мощ-
ность TAP в Европе составит 10 млрд 
кубометров против 55 млрд кубоме-
тров «Северного потока-2»).

Александр Новак предложил вос-
становить рабочую группу по энерго-
диалогу, организовать совместный 
фонд по инвестициям по энергоэф-
фективности, а также пригласил го-
сподина Перри посетить форум «Рос-
сийская энергетическая неделя» в ок-
тябре, но однозначно позитивной ре-
акции эти инициативы не встрети-
ли. В пресс-релизе Минэнерго США 
по итогам встречи отмечено, что ми-
нистры намерены продолжить «ра-
нее бездействовавший энергодиа-
лог» и «будущее энергетических от-
ношений стран основывается на 
успешном решении более широких 
разногласий».

Собеседники 
”
Ъ“ в правительстве 

РФ придавали большое значение ви-
зиту Рика Перри, поскольку это был 
бы первый визит высокопоставлен-

ного чиновника США с апреля 2017 
года, когда в Россию приезжал глава 
Госдепартамента Рекс Тиллерсон. С 
тех пор двусторонние отношения су-
щественно ухудшились, и даже «пу-
стой» визит означал бы сохранение 
определенного уровня межправи-
тельственных отношений и каналов 
связи помимо военных. Кроме того, у 
Александра Новака после довольно 
успешных газовых переговоров 
2014–2015 годов с Украиной и Евро-
комиссией и после очень эффектив-
ной сделки с Саудовской Аравией по 
сокращению добычи нефти в рамках 
ОПЕК+ сложилась репутация способ-
ного переговорщика. Предметом об-
щих энергетических интересов Рос-

сии и США, по мнению собеседников 

”
Ъ“, могло бы стать поддержание 

приемлемых мировых цен на нефть 
— чтобы они не были слишком высо-
ки для потребителей, в том числе в 
США, но позволяли рентабельно су-
ществовать американской сланце-
вой добыче.

«Логика этих переговоров весьма 
традиционная — что даже в неблаго-
приятной атмосфере нужно искать 
каналы общения и, как это часто от-
мечается, даже в годы холодной вой-
ны было осознание необходимости 
контактов по вопросам взаимного 
интереса»,— говорит глава Совета по 
внешней и оборонной политике, на-
учный директор клуба «Валдай» Фе-
дор Лукьянов. Но, по его мнению, хо-
тя предпринимаемые попытки кон-
тактов совершенно искренние, у 
них нет шансов на успех, поскольку 
на практике нынешняя ситуация в 
отношениях Россия—США имеет 
мало общего с той же холодной вой-
ной. «Все совершенно изменилось, к 
сожалению, и в обход основного 
стержня конфронтации выстроить 
каналы общения не получится»,— 
считает эксперт. Он подчеркивает, 
что даже в случае выстраивания 
определенного уровня доверия у Ри-
ка Перри нет возможности ничего 
реализовать, «так как политическая 
линия и администрации США, и 
Конгресса — это жесткое давление 
на Россию, и в обозримом будущем 
эта ситуация не изменится».

Юрий Барсуков

Переговоры  
высокой 
энергофиктивности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Намерение ЦБ вновь ужесточить 
требования к капиталу банков, 
выдающих ипотечные кредиты 
с низким первоначальным взно
сом, вряд ли заметно скажется 
на темпах роста ипотечного кре
дитования, но окажет положи
тельное влияние на кредитоспо
собность банков, полагают экс
перты рейтингового агентства 
Moody’s. Банкиры с этим не со
гласны и предупреждают, что 
с 2019 года им придется либо по
высить ставки по кредитам с пер
воначальным взносом ниже 20%, 
либо повысить минимальный 
взнос, что увеличит «стоимость 
входа» в ипотечный кредит 
 примерно на треть.

Moody’s в четверг опубликовало ис-
следование, в котором оценило влия-
ние регуляторных требований на ка-
чество ипотеки. В нем агентство проа-
нализировало, как на фоне повыше-
ния коэффициентов риска, с помо-
щью которых ЦБ «охлаждает» кредито-
вание, изменялся уровень просрочки 
по ипотеке. Так, регулятор, стремясь 
сделать менее выгодной выдачу рис-
кованных ипотечных кредитов с низ-
ким первоначальным взносом (от 10% 
до 20%), с 2018 года повысил коэффи-
циент риска при расчете капитала со 
100% до 150%. На днях ЦБ анонсировал 
планы увеличить с 2019 года этот ко-
эффициент до 200%.

Такая мера, по мнению Moody’s, по-
ложительно повлияет на кредитоспо-
собность банков. До сих пор качество 

ипотечных кредитов было адекват-
ным. На фоне регуляторных ужесточе-
ний доля кредитов с просрочкой более 
90 дней сократилась с 2,7% на конец 
2016 года до 2% на 1 июля 2018 года. Од-
нако это улучшение частично объясня-
ется быстрым ростом ипотечного пор-
тфеля, из-за чего первые сигналы ухуд-
шения качества активов могут быть не-
заметны, отмечается в исследовании.

Предыдущие ужесточения, по-ви-
димому, не замедлили рост кредитов с 
низким (менее 20%) первоначальным 
взносом: если в 2016 году доля таких 
кредитов в новых выдачах составляла 
14%, то в первом квартале 2018 года — 
уже 44%, указано в исследовании со 
ссылкой на данные ЦБ. «Если в теку-
щей нестабильной экономической си-
туации цены на недвижимость или до-
ходы населения упадут, то заемщики с 
низким первоначальным взносом мо-
гут выбрать потерю недвижимости, а 
не дальнейшее обслуживание креди-
та»,— считают в Moody’s.

Аналитики также отмечают, что по-
вышение коэффициента риска для 
кредитов с низким первоначальным 
взносом станет чувствительным для 
банков с наибольшей долей ипотеки в 
кредитном портфеле: «Дельтакредита» 
(100% кредитов), Абсолют-банка (45%), 
«Центр-инвеста» (33%), Транскапитал-
банка (31%), «Ак барса» (29%), Металлин-
вестбанка (28%), «Уралсиба» (27%), «Воз-
рождения» (27%) и Сбербанка (18%).

Банкиры же считают, что очеред-
ные ужесточения со стороны ЦБ при-
ведут к снижению доступности ипоте-

ки для населения. Руководитель отде-
ла продуктов и аналитики банка 
«Дельтакредит» Алексей Подвигин по-
лагает, что решение ЦБ об увеличении 
коэффициента риска в конечном сче-
те вынудит банки либо повысить став-
ки по кредитам с низким первона-
чальным взносом, либо установить 
первоначальный взнос на уровне 20%. 
«Это, безусловно, повлияет на доступ-
ность ипотеки,— добавляет он.— Фак-
тически повышение коэффициента 
увеличит 

”
стоимость входа“ в ипотеч-

ный кредит примерно на треть, что яв-
ляется существенным для большого 
количества клиентов». Именно повы-
шением процентной ставки на 1,5 п. п. 
отреагировал Транскапиталбанк на 
предыдущее увеличение норм резер-
вирования, соглашается директор ди-
рекции ипотечного кредитования 
банка Вадим Пахаленко. «Если регуля-
тор примет решение о новом увеличе-
нии, мы так же взвешенно подойдем к 
принятию соответствующих реше-
ний»,— добавил он.

Впрочем, в данном случае выбор 
стоит между доступностью и стабиль-
ностью ипотечного рынка. Повыше-
ние первоначального взноса всегда 
влияет положительно на качество кре-
дитных портфелей, поясняет руково-
дитель аналитического центра «Руси-
потека» Сергей Гордейко. «Раньше нор-
мальным считался первоначальный 
взнос в 30%,— говорит он.— Малые 
первоначальные взносы ведут в случае 
дефолта к потерям и банка, и заемщи-
ка». Если ЦБ все же повысит коэффици-

ент риска, то ипотека с низким перво-
начальным взносом станет «нишевым 
продуктом для отдельных клиентов».

Виталий Солдатских

Доступная ипотека вредит банкам
Кредит с низким первоначальным взносом будет труднее получить в 2019 году

ЦБ намерен выработать ограни
чения для структурных облига
ций, соответствующие потреб
ностям неквалифицированных 
инвесторов. Закон, которым 
на рынок вводится новый ин
струмент, вступит в силу через 
месяц. Пока возможности поку
пать такие бумаги есть только 
у квалифицированных инвесто
ров. Однако с расширением воз
можностей по их реализации 
массовому розничному инвес
тору согласны не все участни
ки рынка, ведь на инвестора 
 ложится значительный риск.

О том, что планируется выработать 
критерии структурных облигаций, со-
ответствующие потребностям неква-
лифицированных инвесторов, вчера 
на конференции «Российский рынок 
структурных продуктов» заявила ди-
ректор департамента корпоративных 
отношений ЦБ РФ Елена Курицына. 
По ее словам, в настоящий момент 
Банк России совместно с участниками 
рынка занимается их разработкой. 
«По сути, эти критерии будут иденти-
фицировать более защищенную, по-
нятную, прозрачную и простую для 

понимания неквалифицированным 
инвестором структурную облигацию 
по сравнению с более рискованными 
продуктами финансового рынка»,— 
приводит слова госпожи Курицыной 
агентство «Прайм».

• Поправки к закону «О рынке 
 ценных бумаг», которые выводили 
на российский рынок структурные 
продукты с неполной защитой ка
питала, рассматривались в Госдуме 
с июня 2017 года. По сути, они пред
ставляют собой облигации, цена 
 которых при погашении зависит 
от изменения стоимости базового 
актива, лежащего в основе инстру
мента. Документ  ограничивает 
 продажу такого рода инструмен
тов неквалифицированным инвес
торам. Поправки вступают в силу 
16 октября 2018 года.
О какого рода критериях для 

неквалифицированных инвесторов 
может идти речь, пока неизвестно. 
Вчера в ЦБ сообщили 

”
Ъ“, что разрабо-

танные совместно с рынком крите-
рии будут закреплены в норматив-
ном акте, однако срок выхода доку-
мента не определен. «Хорошо бы ог-
раничить кредитные риски по базо-

вому активу, который должен обеспе-
чивать сохранность вложений»,— 
считает управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. Веду-
щий специалист отдела продаж част-
ным лицам «Алор Брокер» Евгений 
Корюхин полагает, что необходимо 
ограничить риск контрагента, выпу-
скающего инструмент, определен-
ным уровнем кредитного рейтинга. 
Поскольку выплата номинальной 
стоимости, ее части или дохода по та-
кой бумаге зависит от наступления 
или ненаступления определенных 
обстоятельств, заранее описанный 
характер таких обстоятельств должен 
определять доступность или недо-
ступность бумаги для неквалифици-
рованного инвестора, уверен стар-
ший юрист Herbert Smith Freehills Де-
нис Морозов. По словам руководите-
ля направления по взаимодействию с 
госорганами «Альфа-капитала» Нико-
лая Швайковского, критериями до-
ступности структурных облигаций 
могли бы так же стать, например, уро-
вень безусловной защиты (возвратно-
сти средств) и простота метода (фор-
мулы) определения размера дохода, 
выплачиваемого по бумаге. По сло-

вам старшего инвестиционного кон-
сультанта «БКС Брокера» Максима Ко-
вязина, стоило бы ввести ограниче-
ния по размеру максимального убыт-
ка — например, предлагать неквали-
фицированным инвесторам облига-
ции с защитой капитала 97–98%, а так-
же установить критерии ликвидно-
сти для таких выпусков.

В то же время часть участников 
рынка полагает, что структурные об-
лигации даже с определенными огра-
ничениями не должны предлагаться 
неквалифицированным инвесторам, 
что соответствует европейской пра-
ктике. «Выпуск таких инструментов 
крайне выгоден эмитентам, а спрос 
на них из-за потенциально высокой 
доходности огромен. Именно поэто-
му рынок настаивает на возможности 
привлекать к инвестициям в такие об-
лигации и розничного инвестора, 
пусть и с ограничениями»,— говорит 
топ-менеджер одного из крупных 
профучастников. На инвестора же ло-
жится значительный риск, связан-
ный с недооценкой или переоценкой 
вероятности наступления того или 
иного сценария.

Мария Сарычева

С облигаций снимут квалификацию 
Структурные продукты приспособят для розничных инвесторов

США вправе сегодня 
посылать сигнал странам, 

которые не ведут себя  
как цивилизованный  

член мирового сообщества, 
что они будут наказаны. 
Есть множество способов 

сделать это. Энергетическая 
отрасль — один из них

— Рик Перри,
министр энергетики США

Ц И Т А Т А

Нельзя искусственно 
ограничивать тех,  

кто может поставлять 
ресурсы на рынок.  

Это может привести  
к непредсказуемым 

последствиям  
в плане обеспечения 

энергобезопасности в целом
— Александр Новак,

министр энергетики РФ

Ц И Т А Т А

с1
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деловые новости

Один из основателей группы 
ПИК Кирилл Писарев оказался 
совладельцем компании Prote-
lux, которая запустила в Ленин-
градской области комбинат по 
выпуску биопротеина. Его кли-
ентами будут производители 
кормов для животных. За десять 
лет Protelux намерена довести 
количество предприятий до де-
сяти, вытеснить иностранных 
поставщиков биопротеина 
и выйти на годовой оборот 
$1,5 млрд.

Структура Кирилла Писарева вхо-
дит в число совладельцев компании 
Protelux, специализирующейся на 
производстве кормового протеина из 
бактерий, рассказал 

”
Ъ“ ее представи-

тель. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Протелюкс» создано в 2015 году 
в Ивангороде (Ленинградская об-
ласть), его единственным собствен-
ником указана кипрская Stafilies 
Holding Ltd. Как говорят в Protelux, ин-
весторами проекта являются фин-
ский холдинг, объединяющий компа-
нии Lihatukku Jouni Partanen Oy, 
Pajuniemi и Maalaistuote Vataja Oy. С 
российской стороны кроме господи-
на Писарева партнерами выступают 
структура экс-совладельца Абсолют-
банка Михаила Сердцева и неназван-
ная группа частных инвесторов. Го-
сподин Сердцев и Кирилл Писарев 
(через своего представителя) подтвер-
дили 

”
Ъ“ участие в проекте. Михаил 

Сердцев не стал раскрывать размер 
долей, указав лишь, что им с господи-
ном Писаревым принадлежит в 
Protelux менее 50%. При этом, отме-
тил он, у него и его партнера есть 
«юридический контроль над компа-
нией», дающий возможность прини-
мать все решения по ее развитию.

• Кирилл Писарев в 1994 году стал 
 сооснователем группы ПИК — круп-
нейшего девелопера жилой недвижи-

мости. В кризис 2009 года он с парт-
нером Юрием Жуковым потерял ком-
панию. Сейчас господин Писарев раз-
вивает девелоперский проект Storm 
Properties (московские бизнес-парки 
«Крылатские холмы» и К2). Бизнесмен 
также станет соинвестором проек-
тов владельца БТА-банка Кенеса Раки-
шева: партнеры построят два мно-
гофункциональных комплекса у Пок-
лонной горы.
В Protelux говорят, что компания 

приобрела у датской Unibio эксклю-
зивную лицензию на использование 
в России технологии по переработке 
природного газа с помощью бактерий 
для производства биопротеина. На 
этой неделе Protelux запустила в 
Ивангороде свой первый комбинат 
полного цикла по производству кор-
мового протеина. Пока он работает в 
тестовом режиме, на промышлен-
ный объем планируется выйти до 
конца года. Сейчас мощность комби-
ната составляет 6 тыс. тонн в год, но 
может быть увеличена до 20 тыс. 
тонн. В создание предприятия инвес-
тировано около 2,5 млрд руб.

Протеин животного происхожде-
ния — основной ингредиент много-
компонентных кормов для животно-
водства и аквакультуры, также он ис-
пользуется как кормовая добавка для 
домашних животных. Представитель 
Protelux говорит, что компания ведет 
переговоры с некоторыми потенци-
альными покупателями своей продук-
ции, среди них есть крупные между-
народные корпорации. В Mars (корма 
Pedigree, Whiskas) сказали, что не ком-
ментируют переговоры с поставщика-
ми. Но, отметили там, компании инте-
ресны качественные альтернативные 
протеины: «Мы стараемся следить за 
инновационными решениями на 
рынке и интегрировать их в производ-
ство при условии возможности техно-
логического использования».

Второе более крупное предприя-
тие по выпуску кормового протеина 
Protelux планирует построить в осо-
бой экономической зона Алабуга (Та-
тарстан): по словам господина Сер-
дцева, срок реализации этого проек-
та стоимостью около 18 млрд руб. со-
ставит два-три года. Через десять лет 
Protelux намерена иметь в России 
уже десять заводов, мощность каждо-
го из них должна составить до 
100 тыс. тонн продукции в год. Вы-
полнение этого плана, рассчитыва-
ют в компании, позволит ей выйти 
на годовой оборот более $1,5 млрд. 
«Потенциальная потребность рос-
сийского рынка в кормовом протеи-
не — около 1 млн тонн в год. Сейчас 
он почти полностью поставляется из-
за рубежа. Наш проект нацелен на то, 
чтобы в будущем заместить этот им-
портный объем своей продукци-
ей»,— надеется Михаил Сердцев.

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев отмечает, что сейчас у 
российских птицеводов и животново-
дов три источника протеина для жи-
вотных: соевый и высокообогащен-
ный соевый шрот, мясо-костная мука 
и шроты из других растений, к приме-
ру подсолнечника. В себестоимости, 
например, курицы или яйца 70% при-
ходится на корма, 25–35% которых со-
ставляют белковые добавки. По сло-
вам господина Давлеева, технология 
Protelux может стать переходным эта-
пом от традиционных источников 
протеина к мясному протеину, выра-
щенному в лабораторных услови-
ях,— эту технологию сейчас осваива-
ют на Западе. «Новый продукт может 
стать востребованным, если окажется 
дешевле традиционного шрота и мя-
со-костной муки и при этом будет не 
хуже усваиваться животными»,— счи-
тает господин Давлеев.

Олег Трутнев, Олег Мухин, 
Александра Мерцалова

Экс-владелец ПИК  
позаботится о животных
Кирилл Писарев занялся производством кормового протеина Структура АФК «Система» Вла-

димира Евтушенкова и госу-
дарственная инвесткомпания 
Сингапура Temasek Holdings 
вместе с партнерами вложили 
$30 млн в индийскую платфор-
му в сфере потребительского 
кредитования Kissht. Финтех-
отрасль Индии считается наи-
более перспективной для вен-
чурных инвестиций в стране. 
Только в первом полугодии 
2018-го стартапы из этой сфе-
ры привлекли более $630 млн.

Венчурный фонд АФК «Система» 
Sistema Asia Fund стал лид-инвесто-
ром очередного инвестраунда на 
сумму $30 млн в компанию Kissht, 
рассказал 

”
Ъ“ управляющий парт-

нер фонда Андрей Теребенин и 
подтвердил сооснователь проекта 
Ранвир Сингх. Финансирование 
пойдет на привлечение клиентов в 
традиционной рознице и в интер-
нете, расширение присутствия в 
различных товарных категориях и 
развитие компетенций в области 
данных и аналитики, сообщили 
стороны. В сделке также приняли 
участие Vertex Ventures SEA (вхо-
дит в сингапурскую Temasek 
Holdings), а также индийские Ven-
turEast и Endiya Partners и китай-

ская Fosun RZ Capital, ранее вло-
жившие в проект $12 млн.

Основанная в 2015 году Kissht 
предоставляет кредиты потребите-
лям по всей Индии. Компания раз-
работала собственный самообучаю-
щийся алгоритм, который оценива-
ет кредитный профиль клиента за 
90–120 секунд на основе более чем 
2 тыс. параметров. Ставка варьиру-
ется от 8% до 30%, кредиты на неко-
торые продуктовые категории в те-
чение полугода предоставляются 
беспроцентно, говорится в прави-
лах сервиса. По собственным дан-
ным, Kissht сотрудничает более чем 
с 50 онлайн-ритейлерами и 3 тыс. 
магазинов традиционной розницы. 
«В розничном кредитовании мы ли-
дирующая финтех-платформа,— го-
ворит господин Сингх.— База рас-
тет на 500 тыс. клиентов ежегодно, 
и в следующие 12 месяцев выпла-
тим $250 млн». Сейчас Kissht выдает 
15 тыс. кредитов в месяц, за послед-
ние 15 месяцев количество выдава-
емых кредитов выросло вчетверо, а 
выручка — в шесть раз.

Рынок потребительского креди-
тования в Индии находится на на-
чальном этапе развития: уровень 
проникновения кредитных карт 
здесь составляет всего 4% в сравне-

нии c 21% в России, а ежегодная сум-
ма неудовлетворенного спроса на 
потребительские кредиты оценива-
ется в $140 млрд, указывает Андрей 
Теребенин. При этом, согласно дан-
ным Credit Suisse, индийский ры-
нок потребительского кредитова-
ния вырастет до $1,2 трлн уже к 
2020 году. Финтех-индустрию и e-
commerce в Индии инвесторы счи-
тают самыми привлекательными 
сегментами для вложений в этой 
стране. Так, по данным отчета ком-
пании Inc42, в первом полугодии 
2018 года стартапы из этих отраслей 
собрали почти половину (46%) от 
всего объема венчурного финанси-
рования (почти $3 млрд), в том чи-
сле $630 млн получили финтех-про-
екты в ходе 70 сделок.

Для самой Sistema Asia Fund это 
уже вторая сделка в индийском фин-
техе. Ранее фонд инвестировал в 
Lendingkart Technologies, стартап в 
сфере финансирования оборотного 
капитала для малых и средних пред-
приятий. «Инвестировать в платфор-
му, которая выдает не свои деньги, а 
обеспечивает выдачу чужих,— хоро-
шая сделка, легче масштабировать 
такой бизнес»,— рассуждает партнер 
Flint Capital Андрей Гершфельд.

Роман Рожков

«Система» возьмет процент с Индии
Азиатский фонд АФК инвестировал в стартап Kissht

Россельхознадзор в своем уведом-
лении не указал предельно допусти-
мого содержания патогенов, а это 
значит, что при их наличии отказать 
в выдаче фитосанитарного сертифи-
ката теоретически можно любому 
экспортеру, отмечает госпожа Соди-
кова. «Массовая невыдача сертифи-
катов станет катастрофой, грозящей 
срывом контрактов, простоем сухог-
рузов и миллионными убытками»,— 
предупреждает она. По подсчетам 
«Совэкона», средняя экспортная це-
на на российскую пшеницу в начале 
сезона была на уровне $200 за тонну 
(FOB). Таким образом, стоимость 
средней партии в 20 тыс. тонн со-
ставляет $4 млн. У многих экспорте-
ров фьючерсные контракты расписа-
ны до конца октября — начала ноя-
бря, поэтому отгрузки придется вес-
ти на свой страх и риск, продолжает 
Сабина Содикова.

Источник 
”
Ъ“ в крупном экспор-

тере говорит, что его компания сей-
час решает, отказываться от контрак-
тов или продолжать поставки, ри-
скуя не получить фитосанитарный 
сертификат. «В порту Ейска уже пре-

дупредили, что пшеница, поступаю-
щая для погрузки на судно, не полно-
стью удовлетворяет требованиям 
Ливана к ввозимому зерну»,— пере-
дал 

”
Ъ“ другой экспортер. Еще два 

источника с рынка сообщили, что с 
проблемами столкнулось уже не-
сколько судов.

Ужесточение требований, полага-
ет госпожа Содикова, может стать ин-
струментом ограничения экспорта: 
если уровень отгрузок превысит 25–
30 млн тонн, санитарные инспекто-
ры смогут блокировать новые пар-
тии пшеницы. О возможных ограни-
чениях поставок зерна при достиже-
нии уровня 30 млн тонн экспортеры 
заговорили в августе после совеща-
ния в Минсельхозе, где обсуждались 
прогнозы отгрузок за рубеж. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, предложения 

ограничить экспорт поступают из ря-
да регионов, нехватки зерна также 
опасаются производители мяса (см. 

”
Ъ“ от 20 августа). Чиновники планы 

ограничить экспорт опровергали.
Власти не хотят вводить пошлину 

на экспорт пшеницы, поэтому они 
нашли альтернативный способ регу-
лирования поставок, считает круп-
ный экспортер. По его словам, в пор-

тах также начали увеличивать сроки 
оформления сертификатов на экс-
порт зерна: «Раньше их делали за де-
сять минут, теперь процесс растянул-
ся на три дня». В понедельник вице-
премьер Алексей Гордеев сообщил, 
что ожидает по итогам сезона урожай 
зерна в размере 105 млн тонн, экс-
порт будет на уровне 30 млн тонн. 
Президент Российского зернового со-
юза Аркадий Злочевский допускает, 
что при текущих темпах Россия мо-
жет вывезти около 30 млн тонн зерна 
уже к концу 2018 года, то есть за 
шесть месяцев до окончания сезона.

Однозначно трактовать уведомле-
ние Россельхознадзора как ограни-
чительную меру нельзя, говорит ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов. «Но 
участники рынка помнят, что в 2014–
2015 годах ограничения на экспорт 
начались со сложностей с получени-
ем фитосанитарных сертификатов, 
поэтому их реакция объяснима»,— 
добавляет он. В Россельхознадзоре 
уверяют, что ужесточение требова-
ний, напротив, минимизирует риск 
претензий от импортеров, что поспо-
собствует наращиванию экспортно-
го потенциала российского зерна.

Анатолий Костырев

Патогенная инженерия

На создание пиратского ресурса 
уходит около $240, то есть его окупае-
мость начинается уже с 80 тыс. прос-
мотров видео. Цена экранной видео-
записи составляет $200–450, оценива-
ют в Group-IB. Новый тренд — появле-
ние «экранок» буквально в день пре-
мьеры, добавляет господин Бусаргин. 
Для этого используется разница во 
времени, например, между Владивос-
током и Москвой. В апрельском до-
кладе торгпредстава США о пиратстве 
также говорилось о росте числа «экра-
нок» в России, хотя приводились дру-
гие оценки: 78 таких копий в 2017 го-
ду против 63 в 2016-м. Наказать пира-
та очень сложно, так как съемкой ча-
сто занимаются несовершеннолет-
ние, отмечают в «Каро». Еще чаще кон-
тент приходит из-за рубежа и только 
озвучивается в России, считают в ки-
носети. По оценке ее представителя, 
пиратство по-прежнему главная бо-
лезнь российской киноиндустрии, 
которая ежегодно теряет на нем около 
25–30% потенциальных сборов. В объ-

единенной киносети «Синема Парка» 
и «Формулы кино» при этом уверены, 
что количество случаев пиратства со-
кращается и по итогам 2018 года будет 
в 1,7–2 раза ниже, чем в 2017 году.

В последнее время борьба с пират-
ством усилилась на разных уровнях. 
Крупнейшие телехолдинги вступили 
в конфликт с «Яндексом», обвиняя его 

в пиратстве. «Газпром-Медиа» подал 
заявление в Мосгорсуд, требуя уда-
лить ссылки на нелегально разме-
щенные сериалы из поисковика, а 
«Яндекс», заявив, что не имеет воз-
можности определить легальность 
контента, удалил их из выдачи полно-
стью. На этой неделе Минкульт подго-
товил поправки, ускоряющие про-
цесс блокировки пиратских сайтов с 
семи до трех дней, а вице-премьер 
Максим Акимов заявил «Интерфак-
су», что антипиратское законодатель-
ство требует усовершенствования.

Руководитель проекта «Роскомсво-
бода» Артем Козлюк возражает, что, по 
данным «множества исследований», 
пиратство минимально влияет на вы-
ручку правообладателей, а в ряде слу-
чаев стимулирует продажи. «Правоо-
бладателям и мейджорам надо нау-
читься работать с интернет-аудитори-
ей, а не апеллировать к мифическим и 
ничем не подкрепленным цифрам про 
упущенную прибыль. Да, они упусти-
ли, но вина в этом не интернета и не 
людей, а их самих»,— категоричен он.

Анна Афанасьева

Пираты зачастили в кинотеатры
с1

с1

Законопроект по борьбе 
с пиратством в мягком 

варианте сейчас работает, 
ресурс его эффективности 

подошел к концу
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ, в декабре 2017 года

Ц И Т А Т А
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тенденции / пенсионные накопления

Граждане, которые самостоя-
тельно сделали выбор, где им 
копить на пенсию, в массовом 
порядке выбирают Пенсион-
ный фонд России (ПФР). Пере-
ток же в негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) 
обеспечивают агенты, кото-
рые нередко используют неэ-
тичные практики для перево-
да пенсионных накоплений 
застрахованных лиц. Даже не-
смотря на перекрытие дискре-
дитировавшего себя канала 
дистанционной подачи заяв-
лений через удостоверяющие 
центры (УЦ), подобные пра-
ктики не прекратились. Пен-
сионный рынок вернулся на 
четыре года назад в ожидании 
новых правил игры.

В лидерах — УЦ
Россияне не доверяют негосударст-
венным пенсионным фондам и 
стремятся вернуть из них деньги в 
Пенсионный фонд России под 
управление государственной 
управляющей компании «Внеш-
экономбанк» (ВЭБ). Об этом свиде-
тельствуют данные отделений ПФР. 
Из 89 региональных отделений на 
запрос 

”
Ъ“ ответили 83 отделения, 

на которые приходится более 99% 
заявлений, принятых ПФР в 2017 
году. В шести отделениях ПФР — по 
Дагестану, Чечне, Мордовии, Туве, 
Чукотке и Тамбовской области — 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Согласно предоставленным дан-
ным, в 71 региональном отделе-
нии число граждан, решивших в 
2017 году вернуть свои пенсион-
ные накопления под управление 
ВЭБа, превысило количество тех, 
кто решил перейти из ПФР в НПФ 
или же из одного негосударствен-
ного фонда в другой. Причем в 48 
из этих отделений доля граждан, 
которые подали заявления о жела-
нии вновь стать «молчунами», пре-
высила 70%. У всех этих отделений 
ПФР есть одна специфическая осо-
бенность — подавляющее боль-
шинство граждан несли туда заяв-
ления лично. Впрочем, суммарно 
на эти отделения приходится лишь 
2% от всех поданных заявлений 
(127,9 тыс.).

И только в четырех отделениях 
большинство граждан подали заяв-
ления о переходе из ПФР в НПФ. 
Причем на три отделения (по Мо-
скве и Московской области, Татарс-
тану и Бурятии) приходится 97,9% 
(6,1 млн шт.) от суммарно приня-
тых заявлений. Суммарно в этих 
трех регионах ПФР в пользу НПФ 
решили сменить 3,6 млн человек, а 
поменять один негосударствен-
ный фонд на другой — 2,5 млн че-
ловек. Вернуться же в ПФР решило 
меньшинство, всего 12,2 тыс. рос-
сиян. Эти три отделения объединя-
ет то обстоятельство, что в прош-
лом году прием заявлений в них 
происходил преимущественно ди-
станционно. В Татарстане и Буря-
тии прием велся в основном через 
удостоверяющие центры (УЦ), в от-
делении ПФР по Москве и Москов-
ской области граждане предпочи-
тали отправлять заявления по по-
чте или курьером. «Превалирова-
ние дистанционной подачи заявле-
ний при переходах из ПФР в НПФ 
может объясняться особенностью 
привлечения новых клиентов в 
НПФ через агентов. В случае с ПФР 
ситуация обратная, поэтому прео-
бладает личная подача заявле-
ний»,— пояснили в Пенсионном 
фонде России.

Проект по приему заявлений че-
рез УЦ был начат в 2014 году, прово-
дился он несколькими отделения-
ми ПФР. Первоначально для уча-
стия в нем были выбраны Бурятия, 
Татарстан, Томская и Кемеровская 
области, а также отделение по Мо-
скве и Московской области. Учас-
тие отделения по Москве и Москов-
ской области планировалось, но 
оно в нем не участвовало, заявил 
его представитель. «Соглашение об 
обмене электронными документа-
ми между отделением ПФР по Ке-
меровской области и УЦ было рас-
торгнуто в 2016 году»,— рассказали 
в отделении.

При этом Счетная палата (СП) 
обнаружила многочисленные «ри-
ски фальсификации» заявлений, 
поданных от имени граждан. На-
пример, в отделениях ПФР по Буря-
тии и Кемеровской области (про-
верки которых проводил контр-
ольный орган) было обнаружено, 
что через УЦ предоставлялись заяв-
ления о переводе пенсионных на-
коплений уже умерших граждан, 
удостоверяющая подпись не при-
надлежала застрахованному лицу, 
от имени которого подавалось за-
явление. «Начиная с мая 2016 года 
в отделение ПФР по Кемеровской 
области начали поступать запросы 
из других территориальных орга-
нов ПФР о переводе в НПФ средств 

пенсионных накоплений граждан 
без их согласия»,— писала СП. О 
массовой фальсификации заявле-
ний, поданных через УЦ, также 
свидетельствует практика так на-
зываемых двойных заявлений, ко-
торые вбрасывались, чтобы не пе-
ревести гражданина к другому 
страховщику, а, наоборот, оставить 
его накопления в текущем НПФ 
(см. 

”
Ъ“ от 20 апреля). В результате в 

середине 2017 года прием заявле-
ний через УЦ был сначала приоста-
новлен (см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 го-

да), а затем и вовсе отменен (см. «Ъ-
Online» от 29 декабря 2017 года).

После того как канал УЦ был пе-
рекрыт, резко сократилось привле-
чение клиентов НПФ (см. 

”
Ъ“ от 28 

ноября 2017 года). Однако в этом го-
ду рынок стал восстанавливаться, 
хотя, по определению собеседни-
ков 

”
Ъ“, вернулся в 2014 год. В том 

году после закрытия дистанцион-
ного канала подачи заявлений че-
рез трансфер-агентов (см. 

”
Ъ“ от 17 

января 2014 года) началась массо-
вая подача заявлений «в бумаге». 
Граждане либо лично обращались 
в ПФР (61% от поступивших в этот 
год), либо пересылали заявления 
курьером (33%). «В отделения ПФР 
привозили сотни бланков, кото-
рые оформлялись как лично по-
данные гражданами»,— говорят 
два агента, работавшие тогда на 
рынке. При курьерской форме по-

дачи пенсионные брокеры аккуму-
лировали у себя заявления и либо 
сами заверяли их у нотариуса или у 
глав администраций без присутст-
вия клиента, либо передавали не-
заверенные документы в фонды, 
вспоминают собеседники 

”
Ъ“.

Возврат  
«бумажной» эпохи
Пока объемы подачи заявлений 
отстают от показателей 2014 года. 
Что вполне объяснимо — мало кто 
верит в разморозку пенсионных 
накоплений, произошла консоли-
дация рынка, а ряд игроков, ранее 
активно привлекавших клиентов, 
испытывают серьезные финансо-
вые трудности (см., например, 

”
Ъ“ 

от 13 июля). Отличается и форма 
подачи — «личные визиты» замет-
но сократились, хотя динамика за-
явлений, поданных через «курье-
ра», сохраняет динамику 2014 го-
да. Если четыре года назад через 
этот дистанционный канал было 
подано 1,7 млн заявлений, то за 
семь месяцев этого года — 570 тыс. 
шт. «Количество собранных заяв-
лений больше, чем количество по-
данных: традиционно НПФ сдают 
большинство из них в последние 
месяцы»,— поясняет один из топ-
менеджеров крупного фонда. Со-
кращение лично поданных заяв-
лений собеседники 

”
Ъ“ объясняют 

тем, что теперь это сделать слож-

нее — ПФР стал более придирчив 
к оформлению личного визита, 
рассказывают они.

Ситуация с подачей бумажных 
заявлений не поменялась с 2014 го-
да. «Брокеры сдают заявления близ-
кой к НПФ структуре, которая зани-
мается заверением их через нота-
риусов или глав поселений. Естест-
венно, это происходит без присут-
ствия гражданина. Затем происхо-
дит их сдача в отделение ПФР»,— 
говорят собеседники 

”
Ъ“. «На од-

ной стороне — продажный нотари-
ус или глава поселения, а на другой 
— такой же сотрудник ПФР»,— ут-
верждает топ-менеджер фонда, ра-
нее занимавшийся привлечением 
через агентские структуры. «Все 
фонды вбрасывают заявления в те 
отделения ПФР, с которыми у них 
есть неформальные договоренно-
сти»,— говорит один из контраген-
тов фондов. «При удостоверении 
подписей на заявлениях нотариу-
сами могут быть допущены нару-
шения порядка совершения нота-
риальных действий самими нота-
риусами или сфальсифицированы 
удостоверительные надписи нота-
риусов о совершении нотариаль-
ных действий»,— признают в ПФР 
и утверждают, что «принимают ме-
ры с целью пресечения наруше-
ний, взаимодействуют по этому во-
просу с нотариальной палатой и 
правоохранительными органами».

В 2018 году на последнюю отчет-
ную дату из 20 отделений ПФР, пре-
доставивших статистику, в 16 боль-
шинство граждан снова в качестве 
перевода накоплений выбирали 
ПФР и только в тверском, ханты-
мансийском и хабаровском отделе-
ниях большинство застрахован-
ных лиц решили поменять один 
НПФ на другой. Во всех этих отделе-
ниях, предоставивших информа-
цию, преобладала личная подача 
заявлений гражданами. «Абсолют-
ное большинство заявлений, по-
данных курьерской доставкой, 
приходится на Москву и Москов-
скую область»,— заявили в ПФР. 
Объяснить, почему все новые кли-
енты фондов решили отсылать 
свои заявления курьером, при 
этом направляя его в Москву, а не 
нести лично в местное отделение 
ПФР, в НПФ и Пенсионном фонде 
России не решились.

«ОПС никогда не умрет»
«Между нами тает лед, ОПС никог-
да не умрет. Мы промокнем под до-
ждем, но в подъезд мы попадем»,— 
оптимистично пели о своей работе 
в прошлом году агенты одного из 
брокеров. Однако с момента запи-
си песни произшли серьезные из-
менения, помимо остановки кана-
ла УЦ был принят так называемый 
закон о переходах. С 1 января 2018 
года останется только три канала 
подачи заявлений — Единый пор-
тал госуслуг (ЕПГУ), личная подача 
заявления или же через представи-
теля, действующего на основании 
нотариально удостоверенной дове-
ренности. По мнению ЦБ, который 
регулирует деятельность НПФ, эти 
нормы «позволят обеспечить со-
блюдение прав граждан при пере-
ходах между фондами». Как пред-
полагается, принятые нормы пере-
водов накоплений будут также реа-
лизовываться и в системе индиви-
дуального пенсионного капитала.

В этих условиях НПФ и агенты 
стали активно внедрять единствен-
ный технологичный дистанцион-
ный канал подачи заявлений — 
ЕПГУ. Сейчас «ВТБ Пенсионный 
фонд» проводит тестирование это-
го канала в отделениях Почта-бан-
ка, его запуск во всех офисах запла-
нирован на сентябрь, рассказал 
представитель НПФ. «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» переводит к себе клиентов 
через ЕПГУ в отделениях Бинбанка 
и РГС-банка, рассказали в колл-цен-
тре фонда. Пенсионные брокеры 
также начали использовать этот ка-
нал (см. 

”
Ъ“ от 2 апреля и 31 июля).

Апологеты ЕПГУ утверждали, 
что при переводе пенсионных на-
коплений через этот канал мошен-
нические действия почти исклю-
чены — все делается самим клиен-
том в присутствии агента. Однако 
не исключены возможности не-
правомерной подачи заявлений и 
с помощью этого канала, считают 
несколько собеседников 

”
Ъ“. Даже 

у опытного агента оформление за-
явления через ЕПГУ занимает 20–
25 минут. «Это очень долго»,— жа-
луется один из брокеров, нанима-
ющий агентов. «Есть варианты ра-
боты, как можно ускорить и упро-
стить процедуры,— часть работы 
можно сделать без клиента. На-
пример, можно удалить электрон-
ную подпись»,— отмечает он. Если 
у клиента нет личного кабинета на 
ЕПГУ, то ему его должны завести. 
«Недобросовестный агент при не-
внимательном клиенте может 
оформить кабинет на 

”
левую“ 

симку и получить доступ не толь-
ко к переводу пенсионных нако-
плений, но и к другим функциям 
ЕПГУ»,— считает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Также вопросы вызыва-

ет подача заявления через уполно-
моченного представителя, учиты-
вая опыт предыдущих лет и ис-
пользование фондами недобросо-
вестных практик нотариального 
заверения. «В принятом законе со-
хранена возможность подачи заяв-
ления уполномоченным предста-
вителем гражданина с нотариаль-
но удостоверенной доверенно-
стью на подачу заявления, по-
скольку такой способ подачи по-
тенциально не создает почву для 
массовых злоупотреблений, а так-
же обеспечивает право граждани-
на на представление его интере-
сов доверенным лицом»,— опти-
мистичны в Банке России. Ниве-
лировать эффект от неправомер-
ных практик потенциально может 
установленный в новом законе пе-
риод охлаждения, когда человек 
способен отказаться от выбора 
страховщика. Однако для этого 
клиент должен почувствовать от-
ветственность за принадлежащие 
ему пенсионные накопления. 
Сейчас же, как свидетельствует 
статистика, люди, почувствовав-
шие такую ответственность, выби-
рают не НПФ, а ПФР.

Илья Усов

Перевод на имя государства
Для накоплений будущие пенсионеры сами выбирают ПФР

Павел 
Митрофанов, 
управляющий директор  
по корпоративным рейтингам 
агентства «Эксперт РА»

Запрет продаж ОПС с использовани-
ем удостоверяющих центров вызвал 
на пенсионном рынке своеобразный 
отлив, который позволил увидеть, 
что скрывалось на дне под толщей 
ежегодного многомиллионного при-
тока новых клиентов и денег. До тех 
пор пока банки и агентские сети мо-
гли продавать ОПС, лишь получив 
подпись клиента на договоре, оце-
нить осознанность выбора людей бы-
ло сложно. НПФ ежегодно рапортова-
ли о выборе очередными миллиона-
ми человек светлого пенсионного бу-
дущего. Профессионалы рынка пре-
красно знали, что условие такого 
успеха — агрессивные и не всегда 
этичные техники продаж, а цена «вы-
бора» — потеря 10–20% накоплений 
при переходе, а в худшем случае еще 
и попадание в фонд с дырой в акти-
вах и убытками от инвестирования.

Необходимость подавать заявле-
ние о смене страховщика через лич-
ный визит в ПФР, к нотариусу либо 
через сайт госуслуг наполнила стати-
стику переходов за 2017 год новым 
смыслом.

Как интерпретировать новые дан-
ные о рынке и поведении клиентов 
фондов? На мой взгляд, они отража-
ют крайне нездоровую ситуацию в 
сфере пенсионных накоплений. 
Низкая статистика самостоятельной 
подачи заявлений говорит о том, что 
человек на самом деле остается «мол-
чуном», даже уйдя из ПФР. Просто те-
перь это «молчун» в НПФ. При этом 
неудобство подачи заявлений помо-
гает фондам поддерживать статус-
кво по долям рынка и защищает их 
от более массового исхода клиентов 
как к конкурентам, так и назад в ПФР. 
С другой стороны, работает сочета-
ние неосведомленности людей о на-
копительном компоненте в целом и 
государственного (а не частного) пра-
вового статуса этих средств. В резуль-
тате ни «молчуны» в ПФР, ни клиенты 
фондов всерьез не считают эти день-
ги своими. А раз не свои, нечего и пе-
реживать. Именно поэтому продав-
цы ОПС так легко получают согласие 
на досрочную смену страховщика.

Главный же сюрприз ждет участ-
ников накопительной системы на 
финише. В связи с тем что из-за мора-
тория на поступление новых нако-
плений никакого серьезного роста 
счетов не происходит, к моменту вы-
хода на пенсию в выигрыше окажут-
ся более бедные клиенты с низкими 
счетами. Если смотреть в нынешних 
цифрах, то клиенты со счетами до 
160 тыс. руб. смогут получить эту сум-
му разом. Более обеспеченные кли-
енты НПФ в основной массе будут по-
лучать пожизненно прибавку до 
1 тыс. руб. в месяц.

Недавний старт пересмотра всей 
системы пенсионного обеспечения в 
стране позволяет ожидать измене-
ний и в накопительном компоненте. 
Для того чтобы заинтересованным 
сторонам этого рынка оттолкнуться 
от дна и перейти к развитию, придет-
ся принимать простые, но тяжелые 
решения. От государства нужны про-
зрачные правила игры и понятная 
стратегия отрасли. Накопительная 
система умрет без источника напол-
нения счетов и материальных стиму-
лов для граждан самостоятельно 
участвовать в накоплении. Поэтому 
оживление может идти как по дейст-
вующим правилам (ведь мораторий 
можно отменить), так и через пере-
ход к системе индивидуального пен-
сионного капитала. Фондам придет-
ся смещать баланс приоритетов от 
обслуживания интересов акционе-
ров к обеспечению целей клиентов и 
работать над доходностью и ограни-
чением рисков. Иначе полезность си-
стемы НПФ для людей так и не станет 
очевидной, а власть может захотеть 
вернуть государственные накопле-
ния под свой контроль. Поведение 
активных клиентов НПФ по всей 
стране говорит, что такой шаг найдет 
сторонников.

Низкая статистика 
самостоятельной  
подачи заявлений  
говорит о том, что че-
ловек на самом деле 
остается «молчуном», 
даже уйдя из ПФР

цена 
вопроса

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У Х О Д  С  П О Т Е Р Е Й

За первые семь месяцев этого года было подано 
656,1 тыс. досрочных заявлений (или 98% от общего 
количества, полученных Пенсионным фондом России). 
Эти граждане согласились поменять своего страхов-
щика вне установленного законом пятилетнего перио-
да перехода, и значит, они потеряют инвестиционной 
доход. По итогам трех лет действия таких штрафных 
санкций россияне уже лишились более 100 млрд руб. 
(см. ”Ъ“ от 13 июля). Данные Счетной палаты свиде-
тельствуют, что такие потери могут составлять вну-
шительные суммы. Так, при досрочной смене негосу-
дарственного пенсионного фонда (НПФ) в 2015–2016 
годах граждане теряли до 136 тыс. руб., а при уходе 
из ПФР — до 0,57 млн руб. При этом застрахован-

ные лица, решившие вернуться в ПФР, показывают 
чуть большую ответственность. Из них согласились 
на потерю инвестиционного дохода 81,9%, тогда как 
доля «досрочников», уходящих из ПФР в НПФ, состав-
ляла 99,4%, а при смене НПФ — 99,3%. Показательно, 
что среди граждан, подавших заявление «курьером», 
просто нет тех, кто бы выбрал переход в установ-
ленный законом срок. В большинстве своем так же 
поступали граждане, выбравшие для подачи заявления 
о смене страховщика Единый портал госуслуг (98,6% 
«досрочников»). Вместе с тем при подаче заявлений 
через МФЦ более трети граждан выбрали переход 
в срок. На втором месте личная подача заявления 
в ПФР — чуть менее 16% «срочников». Илья Усов

Крупнейшие регионы по объему поданных заявлений на перевод пенсионных накоплений в 2017 году
 Подано  По направлению перехода (шт.) По способу подачи (шт.) 
 заявлений ПФР–> НПФ–> НПФ–> УК–> Лично Почтой МФЦ Электронными 
 (шт.) –>НПФ –>НПФ –>ПФР –>УК  и курьером  средствами
Республика Татарстан 2662990 1457452 1202174 3102 262 5989 132627 4 2524370

Республика Бурятия 1861887 1131252 729604 998 33 1246 0 0 1860642

Москва, Московская область 1598715 1042710 546492 8131 1382 12094 1586035 586 0

Республика Башкортостан 6246 837 1656 3537 216 5664 352 230 0

Санкт-Петербург, Ленинградская область 6079 1013 872 3574 620 4229 7 1843 0

Свердловская область 6061 502 1239 3988 332 5773 0 288 0

Краснодарский край 5881 733 768 4217 163 Н. д. Н. д. 586 0

Кемеровская область 5553 752 1601 3112 88 4587 0 966 0

Нижегородская область 4862 278 737 3605 242 Н. д. Н. д. Н. д. 0

Ростовская область 4476 487 948 2923 118 3714 236 526 0

ПФР — Пенсионный фонд России.  НПФ — негосударственный пенсионный фонд.  УК — управляющая компания.  МФЦ — многофункциональный центр. 
Н. д. — нет данных.  По данным региональных отделений ПФР.

КАК РОССИЙСКИЕ ГРАЖДАНЕ ПЕРЕВОДИЛИ 
ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ (МЛН ШТ.)

СКОЛЬКО ТРАТИЛИ КРУПНЕЙШИЕ НПФ НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ КЛИЕНТОВ (МЛРД РУБ.) 

КАК МЕНЯЛИСЬ СПОСОБЫ ПОДАЧИ ЗАЯВЛЕНИЙ НА ПЕРЕВОД ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ (МЛН ШТ.)
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Общее число заявлений При переходе из ПФР
При переходе из НПФ 

2017

2016

Одобренные заявления
Из ПФР в НПФ
Из НПФ в НПФ

«Согласие ОПС»

«Газфонд Пенсионные накопления»

НПФ Сбербанка

«ВТБ Пенсионный фонд»

«Доверие»

«ЛУКОЙЛ-Гарант»

«Будущее»

«Сафмар»

СКОЛЬКО НАКОПЛЕНИЙ ПОТЕРЯЛИ РОССИЙСКИЕ 
ГРАЖДАНЕ ПРИ ДОСРОЧНЫХ ПЕРЕХОДАХ (МЛРД РУБ.)
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ИСТОЧНИКИ: ПФР, СП, ОЦЕНКА "Ъ".
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В залах Михайловского (Инженерного) замка, од-
ной из петербургских резиденций Государствен-
ного Русского музея, открылась выставка «Кона-
шевич. Известный и неизвестный». Юбилейное, 
к 130-летию художника, послание музея обо-
шлось без сенсаций, но и особого мажора слыш-
но не было. Рассказывает Кира Долинина.

 Владимир Конашевич (1888–1963) нашей памя-
ти — это детство. Это Пушкин, Андерсен, китайские 
и английские сказки, которые могут быть только с ри-
сунками Конашевича. Другие варианты не принимают-
ся. На них выросло несколько поколений, и это неизгла-
димо, сколько бы какие-нибудь издательства-миллион-
ники не старались рисовать «современных» большегла-
зых принцесс. Художника Репина знают почти все, ху-
дожника Конашевича — все. И если делать выставку про 
этого Конашевича, она будет обречена на успех. Но Рус-
ский музей сделал выставку о Конашевиче явно другом.

Это художник-график, который всегда хотел быть жи-
вописцем. Это вернейший из мирискусников в то вре-
мя, когда «Мир искусства» давно ушел в небытие. Это ма-
стер больших форм, запертый в рамках листа бумаги. 
Это история непроговоренных больших тем и однажды 
и навсегда сделанного выбора жизненной траектории. 
Конашевич был талантлив, но не радикален. Его мири-
скусничество сначала имело совершенно внятную гене-
тику — именно к Бенуа и, точнее, к второму поколению 
членов общества, к Малютину и Коровину, у которых он 
учился в Москве, прибило новочеркасского юношу, ко-
торый мечтал об архитектуре и живописи. Немного это-
го он получил (работал на росписях дворца князя Юсу-
пова, а потом участвовал, вместе с Тырсой, в создании 
памятника жертвам революции на Марсовом поле), но 
с 1918 года он ведет жизнь тихую, даже тишайшую.

В 1918-м жить в Петрограде было несладко и страшно-
вато, Конашевич уехал в Павловск, где служил во двор-
це-музее. Прожил там до первых месяцев войны и свое 
это существование на обочине очень ценил. Павловск 
его графики — чистая лирика вне времени, больше де-
ревня и дачная местность, чем самый романтический из 
пригородных петербургских парков, и даже мордатая 
и развязная «павловская шпана» дана тут так нежно, по-
чти как вакхи с вакханками у Пикассо.

Конашевич не был присяжным острословом сидящего 
в башне Зингера «Детгиза», где царили обэриуты, Шварц 

и Лебедев, но с 1920-х работал с детской книгой постоян-
но. В первое десятилетие его главный соавтор — Маршак. 
Потом будут и Пушкин, и Андерсен, и аббат Прево, и Зо-
щенко, и десятки других. За детские книги он получит 
и сильнейший в его карьере удар: 1 марта 1936 года «Прав-
да» напечатала статью «О художниках-пачкунах», где ил-
люстраторы-«формалисты» уподоблялись средневековым 
мастерам уродования детей, компрачикосам. Главным ан-
тигероем был назначен Владимир Лебедев, но он «не еди-
ничное явление. Есть школа компрачикосов детской кни-
ги, мастеров-пачкастеров. Художник Конашевич испач-
кал сказки Чуковского. Это сделано не от бездарности, не 
от безграмотности, а нарочито — в стиле якобы детского 
примитива. Это — трюкачество чистейшей воды. Это — 
”искусство“, основная цель которого как можно меньше 
иметь общего с подлинной действительностью». Собст-
венно, слова тут почти ничего не значили, это была кам-
пания против формализма, и к марту ее жертвами уже па-
ли композиторы (в первую очередь Шостакович) и авторы 
современных балетов. Остальные ждали своей очереди.

Лебедев после 1936-го так и не оправился — блиста-
тельный мастер ушел из большого художественного 
спорта. Конашевич, однако, с дистанции не сходит — 
уже в 1939-м у него две персональные выставки, после 
войны — выставки и преподавание, много книжных за-
казов, пишет «Воспоминания», статьи. Выставка в Рус-
ском музее последовательно ведет своего зрителя по 
годам и жанрам. Домашние натюрморты, почти парад-
ные, даром что акварельные, портреты «ленинградской 
интеллигенции», портреты семьи, все виртуозно и ка-
мерно. В этом ряду громким криком только блокадные 
пейзажи — из окна своего временного пристанища на 
Гисляровском (сегодня — Чкаловский) проспекте Кона-
шевич день за днем пишет скованные снегом и льдом 
крыши умирающего города.

Конашевич был очень советским художником. Не 
тем, который пишет парады и вождей, а тем, кто, полу-
чив однажды по голове, никогда больше ее не подни-
мал. Кто ходил на нужные собрания, голосовал, брал от 
этой власти заказы, подлостей вроде не делал, но и спа-
сти никого не спас. Платой за такую жизнь часто стано-
вится собственное искусство. У Конашевича, правда, ма-
стерство сохранялось до конца, но сам-то он все про себя 
хорошо понимал. В главной книге о его творчестве, мо-
нографии Юрия Молока, рассказывается, как Конаше-
вич в конце жизни, рассматривая в фонде ГТГ свои рабо-
ты, произносит: «Да, мог выйти художник!» Сегодняш-
няя выставка и об этом тоже.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Тишайший из компрачикосов
Выставка Владимира Конашевича в Санкт-Петербурге

Сегодня и завтра на Малой 
спортивной арене «Лужников» 
пройдет матч 1-й группы Евро-
Африканской зоны Кубка Дэ-
виса между сборными России 
и Белоруссии. Его победитель 
в следующем сезоне гаранти-
рует себе выступление в том же 
самом дивизионе, то есть через 
год будет иметь шанс попасть 
в элитную для этого турнира Ми-
ровую группу. Проигравшему же 
в октябре придется бороться за 
место в 1-й группе в непростом 
матче со сборной Словакии.

 Главной фишкой жеребьевки мат-
ча, в котором соперниками россий-
ских теннисистов будут хорошо зна-
комые им теннисисты белорусские, 
разумеется, оказалось место ее про-
ведения — павильон новой канат-
ной дороги между Воробьевыми го-
рами и «Лужниками». Сама дорога, 
правда, пока функционирует лишь 
в тестовом режиме. Но это не поме-
шало организаторам матча прока-
тить снизу вверх над Москвой-рекой 
обе команды, которые, как это и по-
ложено, по очереди тренируются на 
корте Малой спортивной арены.

Столь необычный антураж, на-
верное, был достоин более значи-
мой стадии Кубка Дэвиса. Напри-
мер, полуфинальной, на которой 
в этом году французы принимают 
испанцев, а хорваты — американ-
цев. Россиянам и белорусам же пред-
стоит выяснять отношения лишь 

в рамках «утешительного» раунда 
1-й группы Евро-Африканской зо-
ны, то есть бороться за сохранение 
в ней прописки на будущий год. По-
бедитель получает шанс через год 
вернуться в Мировую группу, кото-
рая после принятия решения о ре-
формировании Кубка Дэвиса в сле-
дующем сезоне переходит на но-
вую формулу (18 команд разыгра-
ют почетный трофей в одном городе 
в рамках одной ноябрьской недели). 
Проигравший пока тоже никуда не 
выбывает, но будет вынужден в ок-
тябре играть со сборной Словакии, 
имеющей в своем составе на дан-
ный момент трех игроков из пер-
вой сотни. То есть встанет перед не-
посредственной угрозой опустить-
ся во 2-ю группу, откуда путь в эли-
ту займет уже не один, а минимум 
два сезона.

Напомним, что до такой жизни 
сборная России, имеющая молодой 
и перспективный состав, дошла по-
сле сенсационного апрельского по-
ражения от австрийцев, которые тог-
да не привезли в Москву ни одного 
игрока из первой сотни. А вот у бе-
лорусов, кстати, такой игрок име-
ется. Это 99-я ракетка мира 24-лет-
ний Илья Ивашко, имеющий в ны-
нешнем сезоне несколько весьма 
достойных результатов, в том числе 
полуфинал в Марселе и третий круг 
августовского турнира категории 
Masters 1000 в Торонто, где ему уда-
лось оказать серьезное сопротивле-
ние шестой ракетке мира южноаф-
риканцу Кевину Андерсону. Прав-
да, с Даниилом Медведевым (35-й 

в мире), вторым номером сборной 
России, он сыграет уже после того, 
как Карен Хачанов (25-й) встретит-
ся с Егором Герасимовым. Этот бе-
лорус, на год старше Ивашко, в рей-
тинге стоит лишь 263-м, но в августе 
в Мексике побеждал полуфиналиста 
прошлогоднего Wimbledon — опыт-
нейшего американца Сэма Куэрри.

На парную комбинацию, кото-
рой матч продолжится в субботу, 
капитан сборной России Шамиль 
Тарпищев заявил Евгения Донско-
го и Андрея Рублева, а его белорус-
ский коллега Владимир Волчков — 
41-летнего ветерана Максима Мир-
ного, до сих пор находящегося в се-
редине первой сотни парной клас-
сификации ATP, и Андрея Василев-
ского. Кстати, Мирный, как, впро-
чем, и Волчков, принимал участие 
в единственном предыдущем матче 
двух команд, сыгранном в Минске 
в феврале 2004 года. Тогда Волчков, 
получивший травму в первый день 
матча, неожиданно для всех вышел 
на решающую пятую встречу и побе-
дил Михаила Южного.

В субботу же по регламенту долж-
ны состояться еще и две одиночки. 
Если к тому времени российская ко-
манда уже обеспечит себе победу, 
в одной из них не исключен дебют 
за сборную России 24-летнего Евге-
ния Карловского, который в июле 
набрал отличную форму и на аме-
риканских турнирах второстепен-
ных категорий Challenger и Futures 
смог выиграть два титула и 14 мат-
чей подряд.

Евгений Федяков

КУБОК ДЭВИСА

Россия и Белоруссия  
меряются ракетками
Спустя 14 лет они снова сыграют друг с другом

В прокат выходит фильм Миха-
ила Расходникова «Временные 
трудности». В картине, которую 
ее авторы считают вдохновля-
ющей историей о силе челове-
ческого духа, Юлия Шагельман 
увидела прямодушную аполо-
гию изуверства.

 Передовик производст-
ва Ковалев — суровый и немного-
словный мужчина, настоящий не-
сгибаемый герой труда. Неразреши-
мых проблем для него не существу-
ет: любой производственный брак, 
ошибка, пресловутый «человече-
ский фактор» — это всего лишь «вре-
менные трудности», которые преодо-
леваются с помощью упорства, стис-
нутых зубов и железной воли (прав-
да, для их изображения Иван Охло-
быстин выбирает почему-то исклю-
чительно утробное рычание, брызга-
нье слюной и выпучивание глаз).

Понятно, что, когда в семье такого 
человека рождается ребенок с ДЦП, 
принять это и постараться облегчить 
сыну жизнь (а на дворе стоят совет-
ские 80-е, когда безбарьерная сре-
да не встречалась не только в жизни, 
но даже и в бодрых газетных заголов-
ках) он не может. От диагноза Ковалев 
отмахивается — это просто «времен-
ные трудности», подаренную заво-
дом импортную коляску сбрасывает 
с лестницы, жену (Виктория Соловье-
ва) с ее неуместной жалостью к ребен-
ку не подпускает. Отцовское же вос-
питание состоит из бесконечного на-
силия, физического и психологиче-
ского: от тренировок неработающих 
мышц и суставов через боль до выва-
ливания на постель мусора, который 
«неисправный» мальчик не успел во-
время вынести.

Вершиной этой закалки становит-
ся эпизод, когда Ковалев-старший вы-
возит почти парализованного сына, 
уже подростка, в тайгу и бросает его 
там в болоте с наказом — буквально 
встать и идти. Сначала, правда, упря-
мый инвалид может только ползти, 
но когда ему навстречу выходит мед-
ведь, парализованные ноги выпрям-
ляются, парализованные руки хва-
тают топор, зверь оказывается побе-
жден, а вместе с ним и болезнь (кото-
рую современная медицина, не доду-
мавшись, видно, прибегнуть к такому 
методу, считает неизлечимой).

Более того, получив от отца столь-
ко жизненных уроков (но прекратив 
с ним всякое общение), взрослый 
Александр Ковалев (Риналь Мухаме-
тов) становится лучшим бизнес-кон-
сультантом в стране — что бы это ни 
значило — с непременными атрибу-

тами успеха в виде яхты и красавицы-
секретарши и несет теперь филосо-
фию «временных трудностей» своим 
клиентам. Мол, если я сумел преодо-
леть фатальный диагноз, то ваши про-
блемы вообще выеденного яйца не 
стоят. А венчает историю успеха фи-
нальное примирение с отцом, ведь за 
всем его садизмом, как объясняют ав-
торы картины, стояла настоящая, де-
ятельная, а не вялая, слезливая и бес-
полезная любовь. Бьет — значит лю-
бит, и никак иначе.

На первый взгляд «Временные 
трудности» — просто очередная не 
слишком умелая киноподелка сту-
дии EnjoyMovies, обычно выпускаю-
щей низкосортные комедии, но вдруг 
решившей заработать на актуаль-
ной теме инвалидности и сумевшей 
привлечь для этого государственные 
средства (фильм произведен при под-
держке Фонда кино). Можно было бы 
сказать о беспомощности режиссуры, 
о том, что сценарий наполнен штам-
пами, которые авторы явно подсмо-
трели в голливудских фильмах, но 
перевернули с ног на голову, превра-
тив историю преодоления в историю 
унижения, об актерской фальши, ко-
торая никак не дает поверить в проис-
ходящее на экране. Однако основные 

проблемы этого фильма — не эстети-
ческого, а этического свойства.

Его создатели последовательно 
продвигают идею о том, что никако-
го ДЦП не существует, это просто лень 
и слабость характера, надо только хо-
рошо постараться, и любой инвалид 
станет здоровым и полноценным (че-
ловек с ограниченными возможно-
стями в такой картине мира, конеч-
но, полноценным быть не может). Для 
обоснования этой, во-первых, безгра-
мотной, а во-вторых, откровенно лю-
доедской системы взглядов режиссер 
Михаил Расходников и продюсер Ге-
оргий Малков ссылаются на то, что 
в основу «Временных трудностей» 
положена реальная история бизнес-
консультанта Аркадия Цукера, кото-
рый, по его словам, на самом деле из-
лечился от ДЦП благодаря своему от-
цу, не дававшему спуску больному 
отпрыску. Что там было на самом де-
ле, что присочинил бизнес-консуль-
тант для лучшей продажи своих кон-
сультаций, а что додумали авторы 
фильма (медведя-то уж наверняка) — 
не так и важно. Гораздо страшнее об-
щий аморальный посыл ленты, кото-
рый не позволяет просто отмахнуть-
ся от нее как от проходной киношки, 
и совсем не иллюзорная угроза насто-
ящим детским жизням — если хоть 
один отчаявшийся родитель поверит 
в реальность излечения изображен-
ными здесь методами.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Волевой синдром
Терапия насилием в фильме «Временные трудности»

Завтра в Лас-Вегасе состоит-
ся бой, который вполне может 
стать самым дорогим поедин-
ком этого года в профессио-
нальном боксе. Два гениальных 
бойца — казахстанец Генна-
дий Головкин и мексиканец Са-
уль Альварес — во второй раз 
попробуют определить лучше-
го средневеса, а может, и про-
сто лучшего бойца нынешнего 
века. Первая попытка — год на-
зад — вылилась в ничью со скан-
дальным оттенком из-за счета, 
выставленного судьей Аделейд 
Берд, и грандиозные кассовые 
сборы.

 Этот бой — такой типич-
ный вариант того, что в Америке на-
зывают unfinished business. Генна-
дий Головкин и Сауль Альварес в те-
чение нескольких лет двигались 
к матчу друг против друга, разбира-
ясь с сильными оппонентами, вос-
хищая даже все повидавших анали-
тиков мастерством и стилем, влю-
бляя в себя публику и заставляя про-
моутеров, работающих с ними, и во-
обще всех, кто причастен к организа-
ции боксерских поединков, грезить 
о космических заработках, которые 
сулит их пересечение. Оно, нако-
нец, случилось год назад — и выли-
лось в грандиозный, вполне соответ-
ствовавший ожиданиям матч. При-
чем соответствовавший во всех смы-
слах. На ринге шла приличная руб-
ка, в которой никто из двух гениев 
не имел очевидного преимущества, 
а доходы, сгенерированные поедин-
ком, зашкалили за $100 млн благо-
даря и гигантским поступлениям от 
продажи билетов, и, главное, спро-
су на прямую трансляцию в формате 
pay-per-view телеканала HBO: 1,3 млн 
покупок — это очень-очень много по 
меркам даже самых топовых боев.

Собственно, этих цифр уже было 
более чем достаточно, чтобы пред-
сказать, что одной-единственной 
стычкой дело не ограничится. Но 
было еще и бонусное, что ли, обсто-
ятельство, вопившее во весь голос 
о необходимости реванша, о том, 
что финансовые результаты боя по-
вторного могут оказаться даже более 
привлекательными. Выяснить, кто 
же из них все-таки круче, Головкину 
и Альваресу в сентябре 2017-го так 
и не удалось. Казахстанец сохранил 
свои чемпионские пояса в среднем 
весе (до 72,6 кг), но сохранил, не по-
бедив. А оттенок та ничья приобрела 
откровенно скандальный.

К двум судьям — тому, кто отдал 
выигрыш с небольшим перевесом 
Головкину (аналитики HBO и дру-
гого авторитетного телеканала — 
ESPN — придерживались такого же 
мнения насчет итога), и тому, кто по-
ставил равенство, вопросов не бы-
ло. Вопросы были к судье Аделейд 
Берд, которая умудрилась как-то раз-
глядеть колоссальный — 118:110 — 
перевес Альвареса… В общем, такие 
истории только добавляют реван-
шам шарма. Ведь поклонникам каж-
дого из боксеров кажется, что обиде-
ли именно его любимца — либо засу-
див, либо заподозрив в том, что полу-
чил больше, чем заслуживал, от под-
суживания, которого на самом-то де-
ле не было.

А лишней щепоткой перца 
в и так-то острейшем блюде стало 
мартовское ЧП. В двух тестах Сауля 
Альвареса обнаружили запрещен-
ный препарат кленбутерол. Но толь-
ко наивный человек мог подумать, 
будто бы это означает, что новый су-
пербой, уже согласованный, уже на-
значенный на май, теперь обязатель-
но сорвется. Люди рациональные, 
вспоминая о том, какие суммы по-
ставлены на кон, и о том, что профес-
сиональный бокс, слава богу, не по-
дотчетен ни Международному олим-
пийскому комитету, ни Всемирному 
антидопинговому агентству с их дра-

коновскими регламентами и стра-
стью к длительным дисквалифика-
циям, уверенно предсказывали, что 
выход, позволяющий избежать сры-
ва, будет найден. И были, конечно, 
правы. Альвареса дисквалифициро-
вали всего на полгода, а матч просто 
перенесли с мая на сентябрь, допол-
нив его еще одной интригой: а не по-
влияла ли на подготовку мексикан-
ца нервотрепка из-за допинга?

Впрочем, например, в огромной 
подборке прогнозов от знаменито-
стей из мира бокса, которую опубли-
ковал перед реваншем CBS, этой те-
ме уделяется мало внимания: похо-
же, знаменитостям она представ-
ляется несущественной — в конце 
концов, тренироваться Саулю Аль-
варесу его дисквалификация не ме-
шала. Существенным им представ-
ляется в первую очередь другое: ка-
кие уроки могли извлечь оппонен-
ты из прошлогоднего боя и как они 
могут изменить свою манеру, чтобы 
избежать прежних проблем. Отвеча-
ли легенды по-разному. Девять сказа-
ли, что, на их взгляд, расклад благово-
лит чуть более искусному и тонкому 
Геннадию Головкину, семеро — что 
чуть более жесткому Саулю Альваре-
су, еще трое затруднились с оценкой 
шансов. В принципе вышло пример-
но так же, как у букмекеров. У William 
Hill, скажем, фаворитом вчера был Го-
ловкин, но фаворитом неявным: на 
его успех ставки принимались с ко-
эффициентом 1,67, на успех Альваре-
са — 2,37. А выставлявшие их навер-
няка сами прекрасно понимали, что 
гадают на кофейной гуще.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тяжелая история
в среднем весе
Геннадий Головкин и Сауль Альварес  
снова дерутся за статус лучшего бойца

Герой Ивана Охлобыстина 
от большой любви к пара-
лизованному сыну бросает 
его в тайге

Геннадий Головкин  
(справа) и Сауль Альварес 
со второй попытки попро-
буют разрешить спор  
насчет того, кто из них  
лучший средневес мира 
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